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				SÓLO PARA JÓVENES (A MANERA DE PRÓLOGO)

				Los diccionarios que tú conoces, como te habrás dado cuenta, tienen palabras que ya te sabes, como mesa, pan, pensar, dormir, bonito, grande, frío, así, tú y muchas más. Tal vez las ponen para que resuelvas tus dudas ortográficas si no recuerdas cómo se escriben. Más allá de eso, las palabras que conoces y que están en los diccionarios sólo hacen más pesados y más caros esos libros.

				El diccionario que tienes en tus manos es distinto: ¿TE LA SABES? es un Seleccionario, el primero de la serie. Incluye muchas palabras, como todos los diccionarios, pero sólo define las que se usan poco, las que tienen un significado que tal vez no conozcas. Las demás aparecen en la lista —entre ⇒ y ⇒ — sólo para que, como sucede con los otros diccionarios, recuerdes cómo se escriben. De esta manera ahorramos peso y precio: calculamos, sólo por calcular, que le quitamos como 70 palabras de cada 100 (el 70 por ciento) a un diccionario normal para hacer este Seleccionario. Eso sí: incluimos modelos de verbos regulares (cantar, comer, partir) e irregulares (como abolir, errar, podrir y otros), y también sinónimos, cuando los hay. Por cierto, incluimos los modelos castellano (vosotros cantais) y argentino (tú/vos cantás), sin los pronombres, como te darás cuenta.

				Las palabras que definimos y que se usan poco fueron escogidas por maestros de educación básica para estudiantes como tú, que cursan desde los últimos grados de primaria hasta los que van en el nivel preuniversitario —aunque, por supuesto, pueden servir también para los que no conocen los significados de las palabras que incluimos. Las definiciones o acepciones están redactadas de forma muy clara y sencilla, de manera que todos puedan entenderlas. Además, cada acepción tiene un ejemplo para que veas cómo se usa. Por cierto, incluimos también, en los pocos casos en que fue necesario, las acepciones que se usan mucho, en letras más pequeñas.

				En diferentes lugares de ¿TE LA SABES? hay ejercicios para que aprendas o confirmes de manera divertida que sabes las palabras y sus acepciones. Pero eso no es todo: si encuentras una palabra especialmente difícil, podrías preguntarla a tus amigos y familiares y apostar a que no se la saben. Si pierden, tú ganas lo que hayan apostado. Nuestra propuesta es que uses este diccionario para que enseñes palabras nuevas a los que siempre te quieren enseñar.

			

		

	
		
			
			
				ORTOGRAFÍA DE LA LENGUA ESPAÑOLA

				I. Fonemas y letras

				Las normas de ortografía abarcan el uso de las letras en relación con los fonemas, la acentuación y la puntuación. A continuación se explican cada una de esas partes, de acuerdo con el libro Ortografía de la Lengua Española, de la Real Academia Española, edición de 1999 y de 2010.

				1. El alfabeto

				El alfabeto o abecedario español es el siguiente. Se incluyen las letras mayúsculas y minúsculas y, entre paréntesis, los nombres de las mismas, de acuerdo con lo que propone la Real Academia: 

				1. A, a (a); 2. B, b (be); 3. C, c (ce); 4. D, d (de); 5. E, e (e); 6. F, f (efe); 7. G, g (ge); 8. H, h (hache); 9. I, i (i); 10. J, j (jota); 11. K, k (ka); 12. L, l (ele); 13. M, m (eme); 14. N, n (ene); 15. Ñ, ñ (eñe); 16. O, o (o); 17. P, p (pe); 18. Q, q (cu); 19. R, r (ere o erre) 20. S, s (ese); 21. T, t (te); 22. U, u (u); 23. V, v (uve, ve, ve baja o ve corta); 24. W, w (uve doble, ve doble, doble ve o, en México, doble u); 25. X, x (equis); 26. Y y ( y ye o i griega); 27. Z, z (ceta o zeta).

				Además de esas 27 letras simples, hay otras que se conocen como dígrafos, porque son dobles: ch, ll, como en chico y llover. Se alfabetizan, respectivamente, en la C y la L. Las que se escribe con rr, como carro, van en el lugar correspondiente a la alfabetización de la palabra. Los vocablos de este diccionario están en ese orden. 

				2. Los fonemas y los grafemas

				Los fonemas –como dice este diccionario bajo el vocablo fonema– son los sonidos que usamos al hablar para formar y distinguir palabras. Se acostumbra poner los fonemas entre barras, por ejemplo /b/ /p/. Se sabe que son fonemas diferentes porque puedes distinguir palabras como peso y beso, pues la única diferencia entre ellas son los fonemas /p/ y /b/. Los fonemas son de dos clases: vocales y consonantes. 

				La forma escrita de un fonema se conoce como grafema. Casi todos los grafemas tienen una sola letra. Sin embargo, como viste antes, hay algunos –los dígrafos– que tienen dos. Además de ch, ll y rr, también son dígrafos gu y qu cuando van antes de e, i, como en guerra, guitarra, queso y quiero.

				En la tabla que sigue están los fonemas del español y sus grafemas correspondientes. Primero aparecen los que se escriben siempre con el mismo grafema; y después, los que se escriben con dos o más. Dentro de cada grupo están ordenados alfabéticamente: 

				a) Se escribe siempre con el mismo grafema
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				b) Se escriben con dos o más grafemas
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				3. Fonemas, letras y ortografía

				No deberías tener problemas ortográficos al escribir cualquiera de los primeros 14 fonemas, pues siempre se escriben con el mismo grafema. Por eso lo que se explica a continuación tiene que ver sólo con los demás fonemas. Además, sólo se incluyen las normas que son útiles para ti, porque son fáciles de comprender y porque las puedes aplicar en palabras que usas. Recuerda que en muchos casos tendrás que aprender la escritura de las palabras de memoria. 

				3.1 Fonema /b/: letras b, v

				No hay reglas suficientes para explicar cuándo se debe usar la b o la v, pues sirven para escribir el mismo fonema. A pesar de eso, hay algunas importantes, porque se aplican frecuentemente, como las que siguen. 

				Se escriben con b:

				a) Los verbos deber, beber, caber, saber y haber.

				b) Los verbos terminados en –buir, como contribuir.

				c) Los verbos terminados en –bir, como escribir o recibir; pero no los verbos hervir, servir y vivir.

				d) Las terminaciones –aba, -abas, -ábamos, -abais, aban del tiempo copretérito, como jugaba, jugabas, jugábamos, jugaban.

				e) El copretérito del verbo ir: iba, íbamos, etcétera. 

				f) Todas las palabras que tienen una consonante después del fonema /b/ como abnegado, obtener, obvio, amable, bravo.

				g) Las palabras que terminan en -bilidad, como amabilidad, habilidad. 

				h) Las palabras que terminan en -bundo, como vagabundo, moribundo. 

				i) Las palabras que tienen en algún lugar bio con el significado de “vida”, como biología, microbio. 

				Se escriben con v:

				a) Las palabras que tienen las sílabas ad-, sub-, ob- antes del fonema /b/, como advertencia, subvención, obvio. 

				b) Las palabras que empiezan con eva-, evi- y -evo, como evasión, evitar, solución. Se exceptúan algunas palabras de muy poco uso que no sigan esta regla, como ébano. 

				c) Los adjetivos de acentuación grave (ve más adelante: Reglas de acentuación) que terminan en -avo, -ava, evo, -eva, -eve, -ivo, iva, como esclavo, octava, nuevo, cueva, brece, activo, pasiva. Se exceptúan algunas palabras de muy poco uso. 

				d) Las palabras terminadas en -ívoro, -ívora, como carnívoro y herbívoro, con excepción de víbora. 

				e) Los verbos que terminan en -olver, como volver y disolver. 

				f) El presente de indicativo, imperativo y subjuntivo del verbo ir, como voy, vas, vamos, ve, vaya, vayamos, vayan.

				g) Los siguientes tiempos de verbos estar, andar y tener: pretérito de indicativo, como en estuve, estuvimos, anduve, anduviste, tuviste, tuvimos; pretérito de subjuntivo, como en estuviera, estuviese, anduviese, anduviéramos, anduviésemos, tuviera, tuviésemos; y futuro de subjuntivo, como en estuviéremos, anduvieres, tuviéremos. 

				NOTA: El futuro de subjuntivo casi no se usa.

				3.2 Fonema /g/: letras g, gu

				El fonema /g/ se escribe con g antes de a, o, u, y con el dígrafo gu antes de e, i, como en gato, gota, gusto, guerra y guitarra. Como la u no se pronuncia en gue, gui, cuando se desea indicar que sí suena, se le pone una diéresis (¨), como en cigüeña y pingüino.

				NOTA: La letra g también se usa para escribir el fonema /j/. Puedes ver esto más adelante, donde se explica el fonema /j/.

				3.3 Fonema /i/: letras i, y

				El fonema /i/ se escribe con i latina, como en cinco; o con ye, cuando aparece al final de una palabra como en rey.

				Por otra parte, siempre se escribe con ye la conjunción y, aunque a veces suene como /i/ o como /y/, por ejemplo en “Juan y Pedro” o en “Juan y Ernesto”. 

				NOTA: Recuerda que la conjunción y cambia a e antes de una palabra que empiece con el fonema /i/, como en “Juan e Ignacio”. 

				3.4 Fonema /j/: letras j, g

				La letra j se usa para describir el fonema /j/ en cualquier lugar de una palabra, como jamás, ojo, reloj. La letra g también corresponde al fonema /j/, cuando va antes de e, i, en gente, girar. 

				Te puedes guiar por lo siguiente para ver cuándo deben usarse j o g para escribir el fonema /j/.

				Se escriben con g:

				a) Las palabras que empiezan con geo-, como geografía. 

				b) Las palabras que empiezan con gest-, como gesto y gestión. 

				c) Las palabras que terminan en -giénico, como higiénico.

				d) Las palabras genio e ingenio.

				Se escriben con j:

				a) Las palabras derivadas de un vocablo que se escribe con j antes de a, o, u. Por ejemplo, como caja se escribe con j, también llevan j las palabras cajita, cajero, etcétera. Lo mismo sucede con cojo, cojear; hijo, hijito y otros vocablos que tienen j. 

				b) Las palabras que terminan en -aje, -eje, como coraje, garaje. Se exceptúan algunas palabras que se usan poco. 

				c) Las palabras que terminan en -jería, como relojería. 

				d) Las formas de verbos cuyo infinitivo termina en -jar, -jer, -jir, como trabajemos, derivadas del infinitivo trabajar; o tejimos, que viene de tejer. 

				e) Los verbos que terminan en -jear y todas sus formas, como cojear, cojeaba. 

				f) Los tiempos pretérito de indicativo, y el pretérito y futuro de subjuntivo de los verbos traer, decir y sus derivados; así como los de los verbos terminados en -ducir. Por ejemplo, dije, dijera, dijese, dijere; o conduje, condujera, condujese, condujere (recuerda que el futuro del subjuntivo casi no se usa). 

				NOTA: Ve además la explicación sobre el uso de la letra g para transcribir el fonema /g/ en el número 3.2 de esta sección. 

				3.5 Fonema /k/: letras c, q, k

				El fonema /k/ se escribe con c antes de a, o, u; y con qu, antes de e, i, como en casa, cosa, cubo, queso, quiero. También se escribe con c antes de consonante, como en directo, o al final de palabra, como en frac. 

				La letra k se usa en unas pocas palabras del español, como en kínder o en kilo y sus derivados, como kilómetro. También se usa en palabras que vienen de otras lenguas, como karate. 

				NOTA: Ve además las explicaciones sobre la letra x en relación con el fonema /k/ en el número 5.1 de esta sección. 

				3.6 Fonema /rr/: letras r, rr

				El fonema /rr/ siempre se escribe con r, excepto cuando aparece entre vocales, posición en la cual se escribe con el dígrafo rr. Ejemplos: ratón, subrayar, alrededor, enredadera, carro. 

				NOTA: No olvides que las palabras que tienen el fonema /r/ después de una consonante también se escriben con r, como abrazo.

				3.7 Fonema /s/: letras s, c, z (en Hispanoamérica y en partes de España)

				El fonema /s/ se escribe con s, con z o con c.

				Recuerda lo siguiente: cuando una palabra tienen una s en algún lugar, todas las palabras derivadas mantienen las s, como en mesa, mesero; usar, usé, usamos.

				NOTA: Las letras c y z se usan para escribir el fonema /z/, como en cruz, crucé. Este fonema en América se pronuncia como /s/. Ve las explicaciones en el número 3.8 (a continuación) de esta sección.

				3.8 Fonema /z/: letras z y c

				Como se dijo antes, se usa únicamente en algunas regiones de España. Se escribe, como se explica en la nota anterior, con c antes de e, i; y con z en todos los demás casos. El fonema /z/ tiene una pronunciación parecida a la de /s/, pero con la punta de la lengua entre los dientes. En América el fonema /z/ se pronuncia igual que el fonema /s/.

				El fonema /z/ se escribe con c antes de e, i, o con z en los demás casos. Ejemplos: cepillo, cielo, zapato. Por eso, cuando una palabra tiene una z o una c antes de e, i, todas las derivadas siguen esta regla. Ejemplos: luz, lucero, lucecita; cruz, crucé, cruzar, cruzaron. 

				Por lo mismo, las palabras que terminan en -z forman su plural con -c, y las que hacen su plural en -ces, se escriben en singular con -z, como en capaz y capaces, o en lombrices y lombriz.

				3.9 Fonema /y/: letra y, dígrafo ll

				Los grafemas y, ll se usan para transcribir el fonema /y/ en la mayor parte de los países donde se habla español. Conviene que sepas que hay unos pocos lugares de América y de España donde se pronuncia el fonema /ll/, que se escribe con el dígrafo ll. Como son muy pocos los que pronuncian el fonema /ll/, los dos grafemas corresponden a un mismo fonema, por lo que hay necesariamente problemas ortográficos. 

				Las siguientes explicaciones te pueden ayudar, pero en otros casos tendrías que aprender la ortografía de cada palabra. 

				Se escriben con ll:

				a) La mayoría de las palabras que terminan en -illa, -illo, como costilla, chiquillo.

				b) La mayor parte de los verbos que terminan en -illar, -ullar, -ullir, como brillar, arrullar, bullir.

				NOTA: Ve la explicación del fonema /ll/ en el número 4.1 de esta sección. 

				Se escriben con y:

				a) Las palabras que terminan con el fonema /i/, y la conjunción y, como se indicó antes (número 3.3 de esta sección). Ejemplos: estoy, soy. Hay muy pocas excepciones.

				b) Las palabras que tienen el fonema /y/ ante vocal, sobre todo:

				• algunas formas de verbo como caer, leer, creer ; y de verbos como oír, por ejemplo: cayó, leyéramos, creyó, oyen (ve las tablas de verbos irregulares al final de este diccionario);

				• el gerundio del verbo ir : yendo;

				• las palabras que tienen sílaba yec, como inyección;

				• los plurales de palabras que terminan en -y, como ley, leyes.

				4. Otros fonemas

				Además de los 23 fonemas que antes se explicaron, hay otros tres que están en la tabla que sigue.

				c) Fonemas /ll/, /sh/, /w/
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				4.1 Fonema /ll/: letra ll

				El fonema /ll/ tiene un sonido parecido al de las combinación de sonidos /li/, como cuando dices rápidamente “el hielo”. En pocos lugares donde se pronuncia ese fonema, que siempre se escribe con ll. Como casi todos pronunciamos el fonema /ll/ igual que el fonema /y/, es necesario aprender en qué palabras se usan los grafemas y o ll.

				NOTA: Ve las explicaciones para el uso de esos grafemas en el número 3.9 de esta sección.

				4.2 Fonema /sh/: letras sh, x

				El fonema /sh/ sólo aparece en palabras de lenguas indígenas americanas, como el náhuatl, o de otras lenguas, como el inglés. Cuando la palabra es del náhuatl o de otras lenguas indígenas, el fonema /sh/ se escribe con la letra x, como en mixiote (un guiso mexicano) que se pronuncia /mishiote/. En palabras de lenguas extranjeras, el fonema se escribe con sh, como show.

				4.3 Fonema /w/: letra w 

				El fonema /w/ sólo aparece en palabras de lenguas distintas del español. Siempre se escribe con la letra w, como en water.

				NOTA: Ve además las explicaciones sobre la c de casa en el fonema /k/, número 3.5 de esta sección. 

				5. Las letras X, H

				5.1 La letra x

				La x tiene distintos sonidos, pues representa varios fonemas. Las explicaciones que siguen te pueden ayudar para que sepas cuándo se usa esa letra. 

				La letra x se pronuncia como:

				a) /ks/ entre vocales, en palabras como examen, éxito.

				b) /s/ antes de consonante, en palabras como exclamar, aunque algunos también la pronuncian como /ks/ en esa posición.

				c) /j/ en palabras como México, Oaxaca.

				d) /sh/ en palabras de lenguas indígenas, como mixiote.

				Además, se escriben con x:

				a) Las palabras que empiezan con expr-, como expresar. 

				b) Muchas palabras que empiezan con expl-, como explicar.

				5.2 La letra h

				La hache no tiene sonido, pues no representa ningún fonema en español. Se usa para distinguir homónimos, como hasta (preposición) y asta (donde se pone una bandera). También se usa la h en palabras que la tenían en latín, como honor, horror. Aunque no hay reglas suficientes para explicar adecuadamente el uso de esa letra, te puedes guiar por lo siguiente. 

				Se escriben con h:

				a) Las formas de la conjugación de los verbos haber, hacer, hallar, hablar, habitar, como en había, hacemos, hallábamos, hablaremos, habitaban. 

				b) Las palabras que empiezan por los diptongo ia, ie, ue, ui, como hiato, hielo, huevo, huir.

				II. Acentuación

				El acento es la mayor fuerza con la cual se pronuncia una sílaba. El acento se conoce como prosódico cuando sólo se pronuncia; y como ortográfico cuando, además de pronunciarse, se indica con una rayita o tilde que se escribe sobre la vocal. 

				La sílaba donde cae el acento se llama sílaba tónica. Las demás se llaman sílabas átonas. De acuerdo con la sílaba donde va el acento, las palabras son de las siguientes cuatro clases:
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				Además, hay palabras de una sola sílaba o monosílabos, como sin, por, can, mar, soy.

				1. Uso de la tilde

				Si lees un texto cualquiera, podrás ver que la mayoría de las palabras son de dos tipos: graves terminadas en vocal o en -n, -s y monosílabos. Por eso no llevan tilde, pues son las más frecuentes. Recuerda esto para que comprendas mejor las siguientes reglas generales de acentuación. 

				Se escriben con tilde:

				a) Las palabras agudas que terminan en vocal, en -n o en -s, como can-tó, ra-tón, re-vés. (De esta manera se distinguen las palabras agudas de las graves, que en esos casos no llevan tilde, por ejemplo, canto, cantan, cantas). 

				Excepción: no llevan tilde las palabras agudas que terminan en consonante más s, como ro-bots. 

				b) Las palabras graves que terminan en consonante distinta de -n o -s, como ár-bol, Héc-tor. (De esta manera se distinguen las palabras graves de las agudas, que en esos casos no llevan tilde, por ejemplo, animal, comer).

				Excepción: llevan tilde las palabras graves que terminan en consonante más -s, como bíceps.

				c) Todas las palabras esdrújulas y sobresdrújulas, como te-lé-fo-no, com-pá-ra-se-lo.

				Para los monosílabos y la tilde diacrítica, ve más adelante, en el número 5.1 de esta sección. 

				2. Diptongos

				Un diptongo es la pronunciación en una misma sílaba de dos vocales, una de las cuales debe ser i, u, como en piano, peine. Como ves, i, u pueden aparecer antes o después de la otra vocal. Son diptongos, por ejemplo, los siguientes: ai, au, eu, ie, io, iu, oi, ou, ua, ui, uo.

				Las palabras que tienen diptongo llevan tilde de acuerdo con las reglas generales de acentuación. Por ejemplo, ambición va con tilde porque es aguda terminada en -n; pero licuar no, porque termina en -r. De la misma forma, puedo, pueden, puedes no llevan tilde porque son graves terminadas en vocal, -n o -s; mientras que huésped sí, porque no termina en ninguna de esas letras. 

				Como viste, la tilde, cuando es necesaria, se escribe en las vocales á, é, ó de los diptongos, por ejemplo en náufrago, murciélago, adiós.

				3. Triptongos

				Un triptongo es la unión de tres vocales en una misma sílaba. Las palabras que tienen triptongo llevan tilde conforme a las reglas generales de acentuación. La tilde siempre se coloca en las vocales a, e, o. De acuerdo con lo anterior Cuau-tla (una ciudad mexicana) no lleva porque es grave terminada en vocal.

				4. Hiatos

				Un hiato está formado por dos vocales que se pronuncian en sílabas diferentes, como en ma-es-tro, le-í-mos. Puede decirse que un hiato es lo contrario a un diptongo. Por eso siempre se escribe una tilde en los hiatos que llevan i, u antes o después de a, e, o. Por ejemplo, la palabra in-cre-í-ble necesita tilde aunque sea grave terminada en vocal, pues de otra manera se leería con diptongo. Lo mismo sucede en palabras como maíz, baúl, reír: si no se usara la tilde se leería como si tuviera diptongo. Esta regla se aplica también a las palabras que tienen una h intercalada, como búho, vehículo.

				Aparte de lo anterior, los hiatos siguen las reglas generales de acentuación. Por eso to-a-lla, aldea no llevan tilde, pues son palabras graves terminadas en vocal. Tampoco llevan tilde leer, creer, porque son palabras agudas terminadas en -r. En cambio, llevan tilde le-ón, porque es aguda terminada en -n; y hé-ro-e, porque es esdrújula. 

				5. Tilde diacrítica

				La tilde diacrítica es la que sirve para distinguir palabras que tienen la misma forma pero distinto significado, como de (preposición) y dé (del verbo dar). Es necesaria para evitar que al leer haya confusiones. 

				5.1 Monosílabos y tilde diacrítica

				Los monosílabos —palabras que tienen una sola sílaba— no llevan tilde, como en estos ejemplos: fe, son, sol, gris, no. Tampoco llevan tilde los monosílabos que tienen diptongo o triptongo, como fue, fui, dio, vio. 

				Frente a esos casos, la tilde diacrítica se usa para distinguir las siguientes parejas de monosílabos: 
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				5.2 Tilde diacrítica en palabras de más de una sílaba

				Además de los casos anteriores, la tilde diacrítica se usa para distinguir las siguientes palabras: 

				[image: tabla-p23.jpg]

				5.3 Tilde diacrítica en preguntas y exclamaciones 

				Las palabras adónde, cómo, cuál, cuán, cuándo, cuánto, dónde, qué, quién llevan tilde cuando se usan en preguntas o exclamaciones. Ejemplos: 

				¿Adónde vas?, ¿Cómo regreso?, ¿Cuál quieres?, ¡Cuán grande es la escuela!, ¿Cuándo vienes?, ¡Cuánto tiempo sin verte!, ¿Dónde vives?, ¿Qué dijo?, ¡Qué buena idea!, ¿Quién me buscaba?

				También se escriben con tilde estas palabras cuando inician una oración que tiene sentido de pregunta o de exclamación, como en: Dime cuál es el problema, Me preguntó qué hacía allí, No sabes qué difíciles son los entrenamientos. 

				6. Otros casos de acentuación

				6.1 Palabras compuestas

				Las palabras con veinte + dos, forman la palabra veintidós. La palabra que así se forma se considera como si fuera una sola para la acentuación, por lo que se aplican las reglas anteriores: llevan acento porque es aguda terminada en -s. 

				Lo mismo sucede, por ejemplo, con:

				Décimo + séptimo = decimoséptimo (palabra esdrújula);

				Busca + pies = buscapiés (palabra aguda terminada en –s).

				6.2 Palabras unidas con guion

				Cada una de las palabras que se unen mediante un guion conserva la acentuación que tenía separadamente, con o sin tilde. Ejemplos:

				Mexicano-americano, músico-poeta, físico-químico. 

				6.3 Adverbios terminados en –mente

				Los adverbios que terminan en –mente, como rápidamente mantienen la tilde si la palabra a la que se le agrega esa terminación la tenía. Ejemplos: 

				fácil = fácilmente

				rápido = rápidamente 

				En cambio, si la palabra no tenía tilde, se mantiene así cuando se le agrega –mente. Ejemplos:

				bueno = buenamente 

				lento = lentamente

				6.4 Verbos con pronombres

				Los verbos a los que se les añaden pronombres al final se consideran una sola palabra y siguen las reglas generales de acentuación. Ejemplos:

				Dímelo, míralo, cállate (llevan tilde porque son palabras esdrújulas); estate, pidiole, explicome (no llevan tilde porque son palabras graves terminadas en vocal).

				6.5 Prefijos

				Un prefijo es una parte con significado que va al principio de una palabra. Se escriben junto a la palabra, como en previsión, subterráneo, expresidente.

				Sin embargo, cuando la palabra empieza con mayúscula los prefijos se unen mediante un guion, como en pre-Bolívar, pro-ONU, o cuando el significado del prefijo tiene que ver con varias palabras. se escribe separado, como en ex gerente general, anti discriminación de personas, o pro igualdad de derechos.

				6.6 Letras mayúsculas 

				Las letras mayúsculas llevan tilde, de acuerdo con las reglas de acentuación. Ejemplos: Álvarez, África. 
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			  A

				⇒a, ábaco, abad, abadesa, abadía, abajo, abalanzarse, abanderado, abanderar, abandonar, abandono, abanicar, abanico, abaratar, abarcar, abarrotar, abarrotero, abarrotes, abastecer, abasto⇒

				abatir (vb) Abates algo cuando lo derribas: El cohete abatió el avión enemigo. || 2 Abates algo cuando lo doblas o lo inclinas: Los asientos de algunos buses se pueden abatir. || 3 Algo abate a una persona cuando la hace sentir triste o sin fuerzas: La enfermedad de su madre lo abatió. S 1 tumbar; 2 plegar; 3 desanimar, vencer – A 1 levantar; 2 enderezar; 3 animar, alegrar.

				abdicar (vb) Alguien abdica cuando renuncia a un cargo o a una función importante, y se lo deja a otra persona: El rey abdicó en favor de su hijo.

				⇒abdomen, abdominal, abecedario, abedul, abeja, abejorro, abertura, abeto, abierto⇒

				abigeo (st m) Un abigeo es un ladrón de ganado: Los policías detuvieron a un abigeo.

				⇒abismal, abismo, ablandar⇒

				abnegación (st f) Se actúa con abnegación cuando se hace algo para ayudar, aunque suponga un sacrificio, sin pensar en el >beneficio propio: Cuidaba a los enfermos con abnegación. S altruismo – A egoísmo.

				abocarse (vb pn) Una persona se aboca a algo cuando se interesa en eso o se dedica a resolverlo: Se abocó al estudio de los reptiles. S dedicarse.

				abochornar (vb, vb pn) Te abochornas cuando sientes vergüenza: Se abochornó cuando no supo qué responder. || 2 Una persona se abochorna cuando siente malestar por el calor: Abrieron las ventanas para no abochornarse. S 1 apenar, afligir.

				⇒abofetear⇒

				abogacía (st f) La abogacía es la profesión de los abogados: Estudió leyes para dedicarse a la abogacía.

				⇒abogado⇒

				abolición (st f) La abolición de una ley o una costumbre es su desaparición: Hace tiempo lograron la abolición de la esclavitud.

				abolir (vb) Abolir es hacer que se termine una ley o una costumbre: Abolieron la pena de muerte en el país. S anular – A implantar.

                

				abolir es un verbo defectivo: no se conjuga en todas las formas.

				
				FORMAS NO PERSONALES

				Infinitivo

				abolir

				Participio

				abolido

				Gerundio

				aboliendo

				INDICATIVO

				Presente

				abolís

				abolimos

				abolís

				Copretérito o Pretérito imperfecto

				abolía

				abolías

				abolía 

				abolíamos

				abolían / abolíais

				Pretérito o Pretérito perfecto simple

				abolí

				aboliste

				abolió

				abolimos

				abolieron / abolisteis

				abolieron

				Futuro o Futuro simple

				aboliré

				abolirás

				abolirá

				aboliremos

				abolirán / aboliréis

				abolirán

				Pospretérito o Condicional simple

				aboliría

				abolirías

				aboliría

				aboliríamos

				abolirían / aboliríais

				abolirían

				SUBJUNTIVO

				Pretérito o Pretérito imperfecto

				aboliera, aboliese

				abolieras, abolieses

				aboliera, aboliese

				aboliéramos, aboliésemos

				abolieran, aboliesen / abolierais, abolieseis 

				abolieran, aboliesen

				Futuro o Futuro simple

				aboliere

				abolieres

				aboliere

				abolieren / aboliereis

				abolieren

				IMPERATIVO

				abolí

				abolid

                

				⇒abolladura, abollar, abombar⇒

				abominable (aj m f) Algo abominable produce horror o espanta: La conducta del asesino es abominable. S despreciable – A admirable.

				⇒abonar, abono, abordaje, abordar⇒

				aborigen (aj m f) Alguien o algo aborigen nació en o pertenece al lugar donde vive, no llegó de otra parte: Había muchas tribus aborígenes en la selva. S originario, nativo, autóctono – A extranjero, foráneo.

				⇒aborrecer, abortar, aborto, abotonar, abracadabra⇒

				abrasador, ra (aj) Algo abrasador está muy caliente, quema: En el desierto hay un sol abrasador. S ardiente – A refrescante.

				abrasar (vb) Abrasar algo es quemarlo: El fuego abrasa la leña. || 2 Algo abrasa cuando calienta tanto que parece quemar: Lo abrasaba el sol del mediodía. S consumir.

				⇒abrazadera, abrazar, abrazo, abrecartas, abrelatas⇒

				abrevadero (st m) El abrevadero es el lugar donde bebe el ganado: Junto al establo construimos un abrevadero.

				abreviar (vb) Cuando abrevias algo lo haces más breve, menos largo: Abrevió su discurso para no aburrir al público. S acortar, reducir – A ampliar, desarrollar.

				abreviatura (st f) Una abreviatura es una forma corta de escribir palabras con una o varias de sus letras y punto al final: Ejemplos de abreviaturas son: C. en lugar de ciudadano, Sr. en lugar de señor y Dra. en lugar de doctora.

				abrumar (vb) Alguien o algo te abruma cuando te molesta porque es demasiado y cansa: Lo abrumó el exceso de trabajo. S agobiar.

				⇒abridor, abrigar, abrigo, abril, abrillantador, abrillantar, abrir, abrochar, abrumar⇒

				abrupto, ta (aj) Un terreno o un camino abruptos tienen muchas piedras u otros obstáculos, son difíciles de recorrer: Tardaron mucho porque la subida del cerro era demasiado abrupta. S escabroso, escarpado – A llano.

				absolución (st f) La absolución es el perdón de los pecados en el cristianismo: El cura le dio la absolución después de confesarlo. || 2 Una absolución es la >declaración de que alguien no es culpable de un delito: El abogado pidió la absolución para el hombre al que defendía. A 2 condena.

				⇒absoluto⇒

				absolver (vb, M mover) Se absuelve a alguien cuando se perdonan sus pecados: El sacerdote lo absolvió después de escucharlo. || 2 A alguien se le absuelve cuando se le declara inocente de un delito: El juez absolvió al acusado. S 1 dispensar – A 2 condenar.

				⇒absorbente, absorber⇒

				absorto, ta (aj) Estás absorto en algo cuando le pones tanta atención que no te das cuenta de lo que pasa a tu alrededor: Está absorto en la lectura. S pensativo.

				abstemio, mia (aj) Una persona abstemia no toma bebidas alcohólicas: No tomó vino porque era abstemio. A bebedor.

				abstenerse (vb pn, M tener) Te abstienes de algo cuando no lo haces o no lo aceptas: Se abstiene de fumar porque cuida su salud. S contenerse.

				abstracto, ta (aj) Algo abstracto no puede notarse a través de los sentidos: Los pensamientos son abstractos. || 2 Una obra artística abstracta no representa objetos reales, aunque puede estar inspirada en ellos: Habrá una exposición de arte abstracto en el museo. S 1 ideal; 2 difuso, impreciso – A 1 concreto.

				absuelto, ta (aj) Una persona absuelta ha quedado libre de pecados o de una culpa: El juez decidió que el acusado quedara absuelto.

				absurdo, da (aj) Algo absurdo no tiene sentido, es ridículo: No le creyeron porque dio una explicación absurda. S disparatado – A lógico.

				abuchear (vb) Abucheas a alguien cuando gritas o haces ruido para mostrarle que no estás de acuerdo o que algo no te gusta: Abuchearon al jugador que no cumplió con el reglamento.

				abucheo (st m) Un abucheo es un grito o un ruido que haces para mostrar que algo no te gusta: Se escucharon abucheos en el estadio.

				⇒abuelo, abultado, abultamiento, abultar, abundancia, abundante, abundar, aburrido, aburrimiento, aburrir, abusar, abusivo, abuso, abusón, acá, acabado, acabar, acacia, academia, académico⇒

				acaecer (vb, M crecer) Algo acaece cuando ocurre: Los libros de historia narran hechos que acaecieron hace tiempo. S suceder, acontecer.

				⇒acalambrarse, acalorarse, acampar, acanalado⇒

				acantilado (st m) Un acantilado es una elevación alta con un >borde casi vertical: Contemplamos el mar desde un acantilado. S precipicio.

				acaparador, ra (st, aj) Un acaparador es una persona que reúne la mayor parte de algo, sobre todo de mercancías, con el fin de obtener alguna ganancia: Los acaparadores compraron casi toda la producción de naranjas para venderla a un precio mayor.

				acaparar (vb) Alguien acapara cuando acumula la mayor parte de algo, principalmente si son mercancías: Hay comerciantes que acaparan las cosechas.

				⇒acaramelado, acariciar, acarrear, acaso, acatar, acatarrarse⇒

				acaudalado, da (aj) Alguien acaudalado tiene mucho dinero, propiedades o riquezas: Era una persona acaudalada porque recibió una gran herencia. S adinerado.

				acceder (vb) Accedes a algo cuando lo aceptas y estás dispuesto a hacerlo: Silvia accedió a acompañarme al cine esta tarde. || 2 Alguien accede a un lugar cuando entra allí: Accedió a su cuenta de correo electrónico con una contraseña. S 1 consentir; 2 ingresar – A 1 rechazar, oponerse.

				⇒accesible, acceso, accesorio, accidentado, accidental, accidentarse, accidente, acción, accionar⇒

				acechar (vb) Se acecha cuando se observa cuidadosamente algo o a alguien: El águila acechaba al conejo para cazarlo.

				acecho (st m) El acecho es la observación cuidadosa de algo o alguien mientras se espera el momento conveniente para actuar de cierta manera: Muchos animales están al acecho durante la noche, que es cuando cazan.

				⇒aceitar, aceite, aceitero, aceitoso, aceituna, aceleración, acelerador, acelerar, acelga, acento, acentuación, acentuar⇒

				acepción (st f) Una acepción es cada uno de los significados que tiene una palabra: El verbo acceder tiene dos acepciones. S sentido.

				⇒aceptable, aceptación, aceptar, acequia, acera, acerca de, acercamiento, acercar, acero⇒

				acérrimo, ma (aj) Una persona acérrima es muy >obstinada: Es un acérrimo defensor del medio ambiente.

				⇒acertado, acertar⇒

				acertijo (st m) Un acertijo es una adivinanza, una pregunta que puedes responder si piensas con cuidado: Los acertijos le parecían divertidos. S enigma. 

				acervo (st m) Un acervo es un conjunto de objetos de valor: Hay un gran acervo de libros en la biblioteca de la universidad. S caudal.

				acetato (st m) El acetato es un material transparente y >flexible: Una lámina de acetato puede servir para proyectar imágenes.

				⇒acidez, ácido, acierto, aclamación, aclamar, aclaración, aclarar, aclimatarse, acobardar⇒

				acogedor, ra (aj) Algo acogedor es agradable, amable o tranquilo: Tienes una casa muy acogedora. S confortable – A incómodo.

				⇒acoger, acojinar, acomedirse⇒

				acometer (vb) Acometes cuando atacas con fuerza o te diriges con violencia hacia alguien o algo: El jabalí acometió a los exploradores. || 2 Alguien acomete cuando comienza algo: Acometieron el trabajo con energía. S 1 arremeter, embestir; 2 emprender.

				⇒acomodado, acomodador, acomodar, acompañamiento, acompañante, acompañar⇒

				acomplejar (vb pn) Alguien te acompleja cuando te hace sentir mal, o menos que los demás: No se acomplejó con las críticas que le hicieron.

				⇒acondicionar, aconsejable, aconsejar⇒

				acontecer (vb, M crecer) Algo acontece cuando ocurre: Acontecieron hechos muy extraños durante la noche. S suceder.

				acontecimiento (st m) Un acontecimiento es algo que ocurre, sobre todo si tiene importancia: El carnaval del año pasado fue un verdadero acontecimiento. S hecho.

				acoplar (vb) Dos o más cosas o personas se acoplan cuando se unen o coinciden: Acopló la tapa a la caja fácilmente. – Las voces del coro se acoplaron muy bien durante los ensayos. || 2 (vb pn) Alguien se acopla cuando se adapta a una nueva situación: Se acopló pronto a sus nuevos compañeros de trabajo. S 1 juntarse; 2 amoldarse.

				⇒acorazado, acordar, acorde, acordeón, acorralar, acortar⇒

				acosar (vb) Acosas a alguien cuando lo persigues sin descanso para conseguir algo: Lo acosaron los periodistas por toda la ciudad. || 2 Alguien te acosa cuando te molesta con insistencia: Me acosaron con tantas preguntas. S 1 asediar.

				acoso (st m) Un acoso es una persecución insistente y >constante: Las leonas mantenían el acoso de la cebra. S asedio.

				⇒acostar, acostumbrar, acotamiento⇒

				acrecentar (vb, M pensar) Acrecientas algo cuando haces que crezca o aumente: Acrecentó sus conocimientos leyendo mucho. S incrementar, extender – A disminuir, reducir.

				⇒acreditado⇒

				acreditar (vb) Alguien acredita algo cuando le da buena fama o lo recomienda: Muchos lectores acreditaron la novela. || 2 Algo acredita una cosa cuando la comprueba: Varios documentos acreditan sus habilidades. S 2 confirmar.

				acreedor, ra (st) Un acreedor es una persona que puede cobrar algo que le deben: Terminó por fin de pagarle al acreedor. || 2 (aj) Una persona es acreedora a algo cuando lo merece: Su esfuerzo la hizo acreedora al premio. S 2 digno.

				acrobacia (st f) Una acrobacia es una actividad peligrosa que necesita mucha habilidad y >equilibrio: Hubo un espectáculo de acrobacias aéreas. 

				acróbata (st f m) Un acróbata es una persona que hace ejercicios y movimientos atléticos y peligrosos. Los acróbatas del circo asombraron al público. 

				acta (st f) Un acta es un >documento con valor >legal u oficial en el que se describe un hecho: Necesito una copia de su acta de nacimiento. || 2 Un acta es un >documento donde está escrito lo que pasó en una reunión: Las actas contienen todas las conferencias que hubo en la reunión de escritores. 

				⇒actitud⇒

				activar (vb) Activas algo cuando lo haces funcionar: El humo activó la alarma de incendios. || 2 Activas algo cuando haces que trabaje con más fuerza o que lo haga más rápido: El gobierno tomará medidas para activar la creación de empleos. S 2 impulsar. 

				⇒actividad, activo, acto, actor, actriz, actuación, actual, actualidad, actualizar, actuar, acuarela, acuario, acuático, acuchillar, acudir, acueducto, acuerdo⇒

				aculturación (st f) Hay aculturación cuando recibes y aceptas características de una >cultura que no es la tuya: Algunos pueblos conquistados por otros han evitado la aculturación. 

				acumulación (st f) Una acumulación ocurre cuando algo se junta en gran cantidad: La acumulación de basura tapó el drenaje. S 1 depósito.

				⇒acumulador, acumular, acunar⇒

				acuñar (vb) Acuñar una moneda es fabricarla: Acuñaron nuevas monedas conmemorativas. 

				⇒acurrucarse, acusación, acusado, acusar, achacar, achacoso, achaque, achatar, achicar, achicharrar, ¡achís!⇒

				adalid (st m) Un adalid es un líder militar: Fue un adalid muy importante en el combate. S caudillo.

				⇒adaptable, adaptación, adaptar⇒

				adecuado, da (aj) Algo adecuado es conveniente o necesario: Tiene las herramientas adecuadas para arreglar el aparato. S apropiado – A impropio.

				adecuar (vb, M actuar. En algunos lugares se dice adecuo) Adecúas algo cuando lo cambias para que sea útil en un propósito: Adecuaron el edificio para convertirlo en biblioteca. S adaptar, ajustar.

				adefesio (st m) Un adefesio es algo raro o feo: Su ropa es elegante, no es un adefesio. S mamarracho.

				⇒adelantado, adelantar, adelante, adelanto, adelgazar, ademán, además⇒

				adentrarse (vb pn) Alguien se adentra en un sitio cuando entra o se dirige hacia lo profundo de ese lugar: Se adentraron en el bosque. 

				⇒adentro⇒

				adepto, ta (aj, st) Un adepto es alguien que sigue a una persona, a un grupo o una idea: El dirigente de los obreros tenía muchos adeptos. S partidario, seguidor – A adversario.

				aderezar (vb) Aderezas una comida cuando le añades >condimentos para darle un determinado sabor: Aderezó la ensalada con limón y sal. S condimentar, aliñar.

				aderezo (st m) Un aderezo es cualquier sustancia que se usa para darle mejor sabor a la comida: El aderezo estaba muy sabroso. S condimento.

				adeudar (vb) Alguien adeuda algo cuando lo debe: Ya no adeudo nada al banco. 

				adeudo (st m) Un adeudo es una deuda, algo que se tiene que pagar: Pagó su adeudo a tiempo. S cargo.

				adherir (vb) Alguien adhiere algo cuando lo pega de tal forma que no puede separarse: Adhirió varias calcomanías al cristal. || 2 (vb pn, M sentir) Alguien se adhiere a algo o a alguien cuando lo apoya porque está de acuerdo: Muchos se adhirieron a la propuesta. S 2 sumarse.

				adhesivo, va (aj) Algo adhesivo puede pegarse o adherirse: Colocaron varios carteles en la pared con cinta adhesiva. S pegajoso.

				adición (st f) Una adición es una suma, un hecho en el que algo se añade a otra cosa: Hicieron varias adiciones al libro de biología. S aumento – A resta, sustracción.

				adicional (aj m f) Algo adicional se agrega o se añade: Compró una cantidad adicional de pintura para estar seguro de que no le faltaría. 

				adicto, ta (aj) Un adicto no puede dejar de hacer algo, aunque le cause daño: Muchos adictos a las drogas han logrado dejarlas por su voluntad. || 2 Una persona adicta a algo lo disfruta mucho: Soy adicto a las novelas de detectives. S 1 dependiente; 2 afecto – A 2 contrario.

				adiestramiento (st m) Un adiestramiento es un entrenamiento: Sobrevivió en la selva gracias a su adiestramiento. S instrucción, preparación.

				adiestrar (vb) Alguien adiestra cuando enseña o prepara para desarrollar una actividad: Adiestró a su perro para que no ensuciara la casa. S instruir.

				⇒adinerado, adiós⇒

				aditamento (st m) Un aditamento es algo que se agrega o se añade: Usó aditamentos nutritivos en sus plantas para que crecieran más. S complemento.

				⇒adivinanza, adivinar, adivino, adjetivo⇒

				adjudicar (vb) Se adjudica algo a alguien cuando se dice que le corresponde: ¿A quién le adjudicarías el premio? || 2 (vb pn) Alguien se adjudica algo cuando lo toma o lo consigue como si fuera suyo: Se adjudicó la casa que era de un tío. S 1 atribuir; 2 obtener.

				adjuntar (vb) Adjuntas una cosa cuando la pones junto con otra: Adjuntó varias fotos a la carta que escribió. S anexar, agregar.

				adjunto, ta (st, aj) Un adjunto es una persona que ayuda a otra: Necesito un adjunto que conozca bien mi trabajo. || 2 Algo adjunto acompaña a otra cosa: La información venía en un documento adjunto de la carta. 

				administración (st f) La administración es la oficina donde trabajan las personas que se dedican a administrar: Deje los documentos en la administración. || 2 La administración es la organización de una actividad o de un lugar: Lleva muy bien la administración de la fábrica. 

				⇒administrador⇒

				administrar (vb) Alguien administra algo cuando lo organiza: Administra varios negocios porque es muy hábil. || 2 Cuando gastas con cuidado lo que tienes para que te alcance, lo administras: Con el tiempo, aprendió a administrar su dinero. || 3 Cuando alguien le da un medicamento a una persona para que se lo tome, se lo administra: El médico le administró vitaminas. S 1 dirigir; 2 controlar; 3 aplicar, dar.

				⇒administrativo, admirable, admiración, admirador, admirar⇒

				admisión (st f) Te dan admisión cuando después de que haces algo te aceptan en un lugar: Estoy seguro de que aprobaré el examen de admisión. 

				admitir (vb) Alguien admite a otra persona o a un animal u objeto cuando los deja entrar a un lugar: En ese lugar no se admiten mascotas. || 2 Admites algo cuando lo aceptas: Siempre admitió sus errores. || 3 Algo admite otra cosa cuando tiene la capacidad de contenerla: El tanque sólo admite veinte litros. S 1 aceptar; 2 reconocer.

				⇒adobado, adobar, adobe, adobo, adolescencia, adolescente, adolorido, adonde, adónde⇒

				adopción (st f) Ocurre una adopción cuando alguien recibe como suyo algo o a alguien: Adoptó dos niños y los educó con mucho cariño. 

				adoptar (vb) Alguien adopta un niño cuando lo acepta como hijo aunque no sea suyo: Adoptó dos niños en un orfanato. || 2 Adoptas algo cuando lo haces tuyo: Adoptó las costumbres de sus amigos. || 3 Adoptas algo cuando lo aceptas después de discutirlo y pensarlo: Ya convencido, adoptó las reglas de la asociación. || 4 Algo adopta una forma cuando la toma: Los pulpos pueden adoptar formas muy extrañas para esconderse. S 2, 3 adquirir.

				adoptivo, va (aj) Algo o alguien adoptivo es adoptado o adoptó a una persona: Sus hijos adoptivos terminaron sus estudios. – Quiero mucho a mi madre adoptiva. 

				adoquín (st m) Un adoquín es una piedra tallada o fabricada que se usa para cubrir pisos o en construcciones: En el patio de la casa faltaban algunos adoquines. 

				adoquinar (vb) Alguien adoquina cuando pone piedras talladas: Adoquinaron las calles del centro de la ciudad.

				⇒adorable, adoración, adorar, adormecer, adormecimiento, adormilarse, adornar, adorno⇒

                

				adquirir (vb) Alguien adquiere algo cuando lo compra, lo gana o lo hace suyo: La empresa adquirió nuevas computadoras. S conseguir.

				FORMAS NO PERSONALES

				Infinitivo

				adquirir

				Participio

				adquirido

				Gerundio

				adquiriendo

				INDICATIVO

				Presente

				adquiero

				adquieres / adquirís

				adquiere

				adquirimos

				adquieren / adquirís

				adquieren

				Copretérito o Pretérito imperfecto

				adquiría

				adquirías

				adquiría

				adquiríamos

				adquirían / adquiríais

				adquirían

				Pretérito o Pretérito perfecto simple

				adquirí

				adquiriste

				adquirió

				adquirimos

				adquirieron / adquiristeis 

				adquirieron

				Futuro o Futuro simple

				adquiriré

				adquirirás

				adquirirá

				adquiriremos

				adquirirán / adquiriréis

				adquirirán

				Pospretérito o Condicional simple

				adquiriría

				adquirirías

				adquiriría

				adquiriríamos

				adquirirían / adquiriríais

				adquirirían

				SUBJUNTIVO

				Presente

				adquiera

				adquieras

				adquiera

				adquiramos

				adquieran / adquiráis 

				adquieran

				Pretérito o Pretérito imperfecto

				adquiriera, adquiriese

				adquirieras, adquirieses

				adquiriera, adquiriese

				adquiriéramos, adquiriésemos

				adquirieran, adquiriesen / adquirierais, adquirieseis

				adquirieran, adquiriesen

				Futuro o Futuro simple

				adquiriere

				adquirieres

				adquiriere

				adquiriéremos

				adquirieren / adquiriereis

				adquirieren

				IMPERATIVO

				adquiere / adquirí

				adquieran / adquirid

                 

				adquisición (st f) Una adquisición es una compra, una ganancia: La compañía hizo varias adquisiciones. S obtención.

				⇒adrede⇒

				aduana (st f) Una aduana es una oficina donde se revisan las mercancías o los pasaportes de las personas que vienen de otro país: Las aduanas se encuentran casi siempre en las costas y en las fronteras. 

				⇒adueñarse⇒

				adulación (st f) Una adulación es algo que se dice para agradar a alguien: Sus mentiras y adulaciones no funcionaron. 

				adulador, ra (aj) Una persona aduladora dice cosas que piensa que van a agradar a los demás: Era un adulador insoportable.

				adular (vb) Alguien adula cuando dice algo agradable a alguien para tratar de quedar bien: Adulaba a sus compañeros cuando quería conseguir algo. S halagar.

				⇒adulón⇒

				adulterar (vb) Alguien adultera algo cuando lo cambia tratando de que no se note, para engañar: Descubrieron a los que adulteraban la leche. S falsificar, alterar.

				adulterio (st m) Un adulterio ocurre cuando una persona casada tiene relaciones sexuales con otra con la que no está casada: El adulterio puede ser causa de divorcio. 

				adúltero, ra (aj) Una persona casada es adúltera cuando tiene relaciones sexuales con alguien que no es su >cónyuge: Él nunca ha sido adúltero. 

				⇒adulto, adverbio⇒

				adversario, ria (st) Un adversario es un enemigo o un competidor: Escapó de sus adversarios con mucha facilidad. S contrincante – A amigo.

				adversidad (st f) La adversidad es una situación difícil o que se opone a lo que deseas: Superó todas las adversidades. S desdicha – A fortuna, dicha. 

				adverso, sa (aj) Algo adverso está en contra de lo que se desea hacer: El vuelo se suspendió por las condiciones adversas del clima. S perjudicial, contrario – A favorable.

				advertencia (st f) Una advertencia es un aviso sobre algo que no debe hacerse: En la oficina había una advertencia para que no se fumara. 

				⇒advertir, aéreo, aeróbic, aeróbico, aerolínea, aeromodelismo⇒

				aeromozo, za (st) Un aeromozo es un empleado que atiende a los pasajeros de un avión: La aeromoza nos dio instrucciones antes del vuelo. 

				aeronauta (st m f) Un aeronauta es una persona que viaja en o que dirige una nave espacial: Los aeronautas repararon el satélite artificial. S piloto.

				aeronáutico, ca (aj, st) Algo aeronáutico está relacionado con el estudio de la navegación aérea: Diseña aviones porque tiene mucha experiencia aeronáutica. || 2 La aeronáutica es la ciencia que estudia la navegación aérea: Gracias a los avances en aeronáutica se construyen aviones cada vez menos contaminantes. || 3 La aeronáutica es el conjunto de naves y de instalaciones que se usan para el transporte aéreo: La aeronáutica militar debe emplearse sólo para la defensa. 

				⇒aeronave, aeroplano, aeropuerto⇒

				afable (aj m f) Alguien afable es amable, cortés, con una conversación agradable: En la recepción había una persona muy afable. S gentil – A huraño.

				afamado, da (aj) Alguien o algo afamado es conocido y admirado por muchas personas, es famoso: Un afamado científico hablará esta tarde en el auditorio de nuestra universidad. S célebre – A desconocido.

				afán (st m) El afán es el trabajo, el esfuerzo: Su afán lo ha llevado muy lejos. || 2 Un afán es un deseo: Tiene el afán de leer un libro cada mes. S 1 empeño; 2 anhelo.

				⇒afear⇒

				afección (st f) Una afección es una enfermedad: Sanó de sus afecciones estomacales en poco tiempo. 

				afectado, da (aj) Una persona afectada ha sufrido las consecuencias de algo, como un desastre natural o una enfermedad: Los habitantes afectados se refugiaron en un campamento. || 2 Lo afectado es fingido, no es natural ni sencillo: Usó palabras muy afectadas en su discurso. S 1 damnificado; 2 rebuscado.

				afectar (vb) Se afecta a alguien cuando se le causa algún daño o se le hace algún cambio: La noticia lo afectó mucho. || 2 Alguien afecta lo que dice o hace cuando lo finge: Afectó interés sin tenerlo. S 1 perjudicar; 2 simular.

				afectivo, va (aj) Algo afectivo tiene que ver con el afecto: Habló de manera afectiva con sus alumnos. S cariñoso – A insensible.

				⇒afecto, afectuoso, afeitar⇒

				afeminado, da (aj) Algo afeminado parece de mujer: El locutor tenía una voz un poco afeminada. S amanerado – A viril.

				aféresis (st f) Ocurre una aféresis cuando se suprimen uno o varios sonidos al principio de una palabra: Tonces es aféresis de entonces, y ora de ahora. 

				⇒aferrarse⇒

				afianzar (vb) Alguien afianza algo cuando lo asegura o lo pone firme: Afianzó el techo con otra viga de madera. S reforzar.

				⇒afición, aficionado, aficionar, afilado, afilar⇒

				afiliarse (vb pn) Alguien se afilia a una asociación cuando se hace miembro de ella: Se afiliarán a un club deportivo. S incorporarse.

				afín (aj m f) Algo afín es parecido a otra cosa o tiene algo en común con ella: Conversando, descubrieron que tenían ideas afines. S semejante – A distinto.

				⇒afinación⇒

				afinar (vb) Alguien afina algo cuando lo hace funcionar, le da calidad o lo hace más fino: Afinaron el motor del coche. – Afinó su habilidad para el ajedrez. || 2 Alguien afina un instrumento musical cuando hace que produzca los sonidos correctos: La muchacha sabe afinar muy bien la guitarra. S 2 templar. 

				⇒afirmación, afirmar, afirmativo, afligir, aflojar⇒

				afluente (st m) Un afluente es un arroyo o un río que termina en otro más grande: El río Putumayo es afluente del Amazonas. 

				afonía (st m) La afonía es la falta de voz: Tuvo afonía después del partido de futbol porque gritó mucho. 

				afónico, ca (aj) Alguien afónico está sin voz, apenas se oye lo que dice: La enfermedad lo dejó afónico.

				⇒afortunado⇒

				afrenta (st f) Una afrenta es una ofensa: Se defendió de las afrentas que le habían hecho. S agravio.

				afrontar (vb) Alguien afronta una situación peligrosa o difícil cuando se enfrenta a ella: Afrontó las consecuencias y aprendió a ser más respetuoso. 

				⇒afuera, agachado, agachar, agalla⇒

				ágape (st m) Un ágape es una fiesta con banquete: Celebraron la boda con un gran ágape. S festín.

				⇒agarradera, agarrado, agarrar, agarre, agarrotarse, agasajar, agasajo, agencia, agenda, agente⇒

				ágil (aj) Algo ágil es ligero, se mueve con facilidad y es veloz: Los gatos son animales muy ágiles. S dinámico, rápido – A torpe.

				agilidad (st f) La agilidad es la capacidad de moverse con facilidad y velocidad: La agilidad de algunos atletas es impresionante. S ligereza, destreza – A torpeza.

				agilizar (vb) Alguien agiliza algo cuando lo hace rápido, >ágil: Los cambios que se hicieron en la oficina agilizaron el trabajo. S facilitar, aligerar – A entorpecer.

				agitación (st f) Una agitación ocurre cuando algo se mueve violentamente durante mucho tiempo: El huracán causó una gran agitación de las olas. || 2 La agitación es la intranquilidad que siente una persona: A pesar de las malas noticias no sintió agitación alguna. S 1 perturbación; 2 alteración – A 1 quietud; 2 serenidad.

				⇒agitador, agitar⇒

				aglomeración (st f) Una aglomeración es un conjunto amontonado de algo, sobre todo de gente: En la plaza había una gran aglomeración. S acumulación.

				aglomerar (vb, vb pn) Algo se aglomera cuando se junta, a veces sin orden: Se aglomeraron las hormigas sobre el caramelo. S amontonar – A dispersar.

				agobiar (vb) Algo agobia cuando causa molestia o cansancio: Nunca lo agobia el trabajo. S abrumar.

				agobio (st m) El agobio es la pena, la preocupación que causa un problema: Su agobio desapareció después de que tomó un descanso. S congoja.

				agolparse (vb pn) Algo se agolpa cuando se junta o se amontona: El vigilante evitó que la gente se agolpara en la entrada. S amontonar – A dispersar.

				agonía (st f) La agonía es el estado en que se encuentra una persona o un animal que se está muriendo: Murió después de una larga agonía.

				agonizar (vb) Algo o alguien agoniza cuando está muriendo: El pajarito está agonizando por el frío. 

				⇒agosto, agotador, agotamiento, agotar, agraciado, agradable, agradar, agradecer, agradecido, agradecimiento, agrado, agrandar⇒

				agrario, ria (aj) Lo agrario está relacionado con el campo: Se crearon leyes para mejorar la situación agraria. S rural.

				agravar (vb) Algo agrava cuando empeora: La sequía agravó la situación del campo. A mejorar.

				agraviar (vb) Alguien agravia a una persona cuando la ofende: Discúlpeme, no fue mi intención agraviarla. A honrar.

				agravio (st m) Un agravio es una ofensa: Se disculpó por los agravios que les había hecho. S afrenta.

				⇒agredir, agregar, agresión, agresividad, agresivo, agresor, agriar, agrícola, agricultor, agricultura, agridulce, agrietar, agrio, agriparse⇒

				agronomía (st f) La agronomía es el estudio de la agricultura, de cómo se puede cultivar mejor la tierra: En algunas universidades se puede estudiar agronomía. 

				agrónomo (st aj) Alguien es agrónomo cuando se dedica a estudiar cómo se cultiva cualquier tipo de planta: El ingeniero agrónomo analizó la tierra para saber si tenía los nutrientes necesarios. 

				agropecuario, ria (aj) Lo agropecuario está relacionado con la agricultura y la ganadería: Un instituto agropecuario asesoró a los campesinos. 

				⇒agrupación, agrupar, agua, aguacate, aguacero, aguador, aguafiestas, aguamie⇒

				aguanieve (st f) El aguanieve es agua que cae de las nubes mezclada con nieve: Anoche hizo frío y cayó aguanieve. 

				⇒aguantar, aguante, aguar⇒

				aguardar (vb) Alguien aguarda cuando espera: Les pidió aguardar nuevas indicaciones. 

				⇒aguardiente, aguarrás⇒

				agudeza (st f) La agudeza es el filo de algo: Comprobó la agudeza de su espada. || 2 La agudeza es la inteligencia con la que se dice algo: Cautivó a todos con la agudeza de su conversación. || 3 La agudeza es la capacidad que alguien tiene para ver, oler o escuchar algo: Las águilas pueden cazar gracias a su gran agudeza visual. || 4 La agudeza de algo es su >intensidad: La agudeza del sonido puede dañar los oídos cuando es muy alta y fuerte. S 2 perspicacia.

				⇒agudo⇒

				aguerrido, da (aj) Alguien aguerrido ya sabe luchar en una guerra: Eran soldados muy aguerridos y valientes. 

				⇒aguijón, águila, aguileño, aguilucho, aguinaldo, aguja, agujerar, agujerear, agujero, agujeta, agusanarse, ¡ah!, ahí, ahijado⇒

				ahínco (st m) El ahínco es la >dedicación, el esfuerzo con el que se hace algo: Trabaja con ahínco porque quiere ahorrar para comprar una casa. S empeño – A desinterés.

				⇒ahogado, ahogar⇒

				ahondar (vb) Alguien ahonda algo cuando lo hace más hondo: Ahondaron el pozo y encontraron más agua. || 2 Alguien ahonda en algo cuando hace lo posible para conocerlo mejor: Ahondó en el tema para explicarlo con más detalle. S 1, 2 profundizar.

				⇒ahora, ahorcar, ahorita, ahorrador, ahorrar, ahorrativo, ahorro, ahuecar, ahuehuete, ahumado, ahumar⇒

				ahuyentar (vb) Ahuyentas a alguien o algo cuando lo haces huir: Los vigilantes ahuyentan a los ladrones. || 2 (vb pn) Algo se ahuyenta de un lugar cuando huye de ahí: Un simio se ahuyentó del zoológico esta noche. S 1 alejar – A 1 atraer.

				airado, da (aj) Alguien airado está muy >molesto: Se sentía tan airado que preferió salir sin despedirse. S molesto – A sereno.

				⇒aire, airear, airoso⇒

				aislado, da (aj) Algo aislado está solo, separado de lo demás: Necesito un cuarto aislado para hacer las grabaciones. S apartado.

				aislante (aj) Un material aislante sirve para impedir el paso del calor, del frío, de la electricidad o del sonido: Usó cinta aislante para cubrir el cable. 

				aislar (vb) Alguien aísla algo cuando lo deja solo, separado de otras cosas: Aislaron al enfermo para que no contagiara a otros. S segregar.

				⇒¡ajá!, ajar, ajedrez, ajeno⇒

				ajetreado, da (aj) Alguien o algo ajetreado está lleno de actividades: Tuvo un día muy ajetreado en la oficina. S atareado.

				ajetreo (st m) El ajetreo es el movimiento >constante de mucha gente: Hay mucho ajetreo en la plaza los fines de semana. S agitación.

				⇒ajo, ajolote, ajonjolí, ajustar, ajuste⇒

				ajusticiar (vb) Se ajusticia a un criminal cuando se le da muerte de acuerdo con la ley: En muchos países ya no ajustician a nadie. S ejecutar.

				⇒al, ala⇒

				alabanza (st f) Una alabanza es algo que dices para expresar admiración: La actriz recibió muchas alabanzas por su gran actuación en la obra. S elogio – A censura.

				alabar (vb) Una persona alaba algo o a alguien cuando expresa la admiración que le tiene: Alabaron el trabajo del pintor. S elogiar – A censurar.

				⇒alacena, alacrán, alado, alambrada, alambrar, alambre, alameda, álamo⇒

				alarde (st m) Alguien hace alarde de algo cuando presume de eso delante de los demás: Hizo alarde de su inteligencia. S ostentación.

				alardear (vb) Alguien alardea de algo cuando presume de eso: Alardea cada vez que puede. S ostentar, jactarse, vanagloriarse.

				⇒alargado, alargar⇒

				alarido (st m) Un alarido es un grito muy fuerte, casi siempre doloroso o desesperado: Corrimos al sitio de donde venían los alaridos para ayudar. 

				⇒alarma, alarmante, alarmar⇒

				alba (st f) El alba es el amanecer, la primera luz del sol: Despertó al alba. S aurora, alborada – A ocaso.

				⇒albañil, albañilería, alberca⇒

				albergar (vb) Alguien alberga a una persona cuando le da >hospedaje: Albergaron con mucho gusto a los viajeros. || 2 Alguien alberga un sentimiento cuando lo tiene guardado: Aún alberga tristeza. || 3 (vb pn) Alguien se alberga en un >refugio o en un >albergue cuando se queda ahí para dormir: Nos albergamos en las cabañas que están en las faldas de la montaña. S 1 alojar; 2 tener; 3 refugiar.

				albergue (st m) Un albergue es un lugar donde se puede dormir y, a veces, comer: Pasaremos la noche en el albergue de la montaña. || 2 El albergue es el permiso que alguien da para que otra persona se quede a dormir en un lugar: Pedimos albergue en una de las granjas. S refugio.

				albino, na (aj) Algo o alguien albino no tiene color en la piel, en el pelo o en el plumaje: Los leones albinos no son muy comunes. 

				⇒albóndiga⇒

				alborada (st f) La alborada es el momento en el que amanece o comienza el día: Vieron la luz de la alborada. S alba – A ocaso.

				⇒alborotar, alboroto⇒

				alborozo (st m) El alborozo es un placer o una alegría muy grandes: Hubo mucho alborozo entre la gente del pueblo. S regocijo – A congoja.

				albufera (st f) Una albufera es una laguna que está junto al mar separada por arena: El agua de una albufera puede ser tan salada como la del mar. 

				⇒álbum, alcachofa, alcahuete⇒

				alcaide (st m) Un alcaide es una persona que administra una cárcel: El nuevo alcaide está haciendo bien su trabajo. 

				alcalde (st m, f alcaldesa) El alcalde es el presidente de un pueblo o de un municipio: La alcaldesa pidió a todos que no tiraran basura en la calle. 

				alcaldía (st f) La alcaldía es el empleo que tiene un >alcalde: Tomará posesión de la alcaldía a partir del mes próximo. || 2 La alcaldía es el territorio que gobierna un alcalde: Este lugar no pertenece a nuestra alcaldía. || 3 El edificio donde trabaja el >alcalde es la alcaldía: La alcaldía está en el centro del pueblo, junto a la plaza.

				⇒alcance, alcancía, alcantarilla, alcantarillado, alcanzar, alcayata⇒

				alcázar (st m) Un alcázar es una fortaleza, una especie de castillo: Se refugiaron en el viejo alcázar. || 2 Un alcázar es una casa real o la habitación del príncipe: Los adornos del alcázar eran muy lujosos. 

				alcoba (st f) Una alcoba es una habitación, un cuarto o dormitorio: Les mostró el decorado de su alcoba. 

				⇒alcohol, alcohólico, alcoholismo, alcornoque⇒

				aldaba (st f) Una aldaba es una pieza de metal que a veces se encuentra en una puerta; sirve para llamar golpeando con ella: La aldaba de la puerta estaba hecha de bronce. || 2 Una aldaba es una pieza de metal que termina en un gancho: Con la aldaba pudo cerrar la ventana. S 1 aldabón.

				⇒aldea, aldeano⇒

				aledaño, ña (aj) Un terreno aledaño está a un lado de algo: Las tierras aledañas al río son muy fértiles. S vecino – A lejano.

				⇒alegar, alegrar, alegre, alegría, alejamiento, alejar, ¡aleluya!, alemán⇒

				alentador, ra (aj) Algo alentador anima, da entusiasmo: Los primeros resultados de su investigación fueron alentadores. S estimulante – A desalentador.

				⇒alentar⇒

				alergia (st f) Una alergia es un malestar que sienten algunas personas cuando su cuerpo rechaza algo: Tiene alergia al pelo de los gatos. 

				alero (st m) El alero de un techo es la parte que sobresale y protege las paredes de la lluvia: Los pájaros hicieron un nido en el alero. 

				⇒alerta, aleta⇒

				aletargar (vb) Algo te aletarga cuando te pone en un estado parecido al sueño: La televisión me aletarga. S adormecer – A despabilar.

				⇒aletear, aleteo⇒

				alevosía (st f) La alevosía es el cuidado que un criminal tiene para no correr riesgos cuando comete un delito: Lo hirió por accidente, sin alevosía. 

				alevoso, sa (aj) Alguien alevoso abusa, saca provecho de una situación, traiciona: No confío en él porque es muy alevoso. S desleal.

				⇒alfabético, alfabetizado, alfabetizador, alfabetizar, alfabeto, alfalfa, alfalfar⇒

				alfarería (st f) La alfarería es el arte de fabricar objetos con barro: Sabe alfarería y otros oficios que su padre le enseñó. || 2 Una alfarería es una tienda donde se hacen y venden esos objetos: En la alfarería encontró vasijas de muchos tamaños. 

				alfarero (st m) Un alfarero es una persona que conoce y practica el arte de la >alfarería: Es el mejor alfarero del pueblo. 

				alfil (st m) Un alfil es una pieza de ajedrez: Los alfiles se mueven sólo en diagonales del tablero. 

				⇒alfiler, alfilerazo, alfiletero, alfombra, alfombrar⇒

				alforja (st f) Una alforja es un tipo de bolsa que cuelga a cada lado de algo: Guardó todo en las alforjas del caballo. 

				⇒alga⇒

				algarabía (st f) Hay algarabía cuando se escuchan ruidos, gritos o risas fuertes mezclados: Se escuchaba la algarabía de la plaza. S bulla.

				⇒algo, algodón, algodonero, alguacil, alguien, algún, alguno, alhaja, alhajero⇒

				alharaca (st f) Una alharaca es la expresión exagerada de una emoción: Aunque el payaso no era tan gracioso, se escuchó la alharaca de los niños. S aspaviento. 

				⇒alhelí, aliado, alianza, aliarse⇒

				alias (st m) Un alias es un nombre falso, un apodo: Todos le hablan por su alias. || 2 (av) Si dices “alias” das a entender que alguien tiene otro nombre o apodo: Longino Zurita, alias “El payaso”, es buscado por robo. S 1 mote. 

				alicaído, da (aj) Alguien alicaído está débil, triste: Te noté muy alicaída y seria el otro día. S decaído – A alegre.

				⇒alicate, alicates⇒

				aliciente (st m) Un aliciente es algo que te provoca el deseo de hacer una cosa: El premio fue un buen aliciente para los competidores. S incentivo.

				⇒aliento, aligerar, alimaña, alimentación, alimentar, alimenticio, alimento, alineación, alinear⇒

				aliñar (vb) Alguien aliña una comida cuando la prepara para darle sabor: Siempre aliño la ensalada con limón y sal. S condimentar, sazonar.

				aliño (st m) El aliño son los ingredientes que sirven para dar más sabor a la comida: Agrega sal y pimienta al aliño para la ensalada. S condimento, aderezo.

				⇒alisar, alistar, alistarse, aliviar, alivio⇒

				aljaba (st f) Una aljaba es un >recipiente que se usa para cargar flechas; es larga, está abierta por arriba y tiene una cinta para colgarse del hombro: El cazador vio que su aljaba estaba ya vacía. 

				aljibe (st m) Un aljibe es un depósito de agua, sobre todo de lluvia: Las lluvias ya llenaron el aljibe del terreno. 

				⇒alma, almacén, almacenar⇒

				almáciga (st f) Una almáciga es un lugar donde se siembran semillas y vegetales que después serán transplantados: Una almáciga necesita muchos cuidados. 

				almanaque (st m) Un almanaque es una serie de hojas donde aparecen todos los días y meses de un año; se van quitando una a una según pasa el tiempo correspondiente: Algunos almanaques contienen noticias o información sobre fiestas. S calendario.

				almeja (st f) Una almeja es un >molusco que puede comerse; tiene dos conchas que lo protegen: La sopa tenía algunas almejas. 

				almena (st f) Una almena es una torre pequeña levantada en la parte alta de un muro: En las almenas había vigilantes que protegían el castillo. 

				⇒almendro⇒

				almíbar (st m) El almíbar es un líquido azucarado y espeso: Me gustan los duraznos en almíbar. 

				⇒almidón, almidonar, almirante, almohada, almohadazo, almohadilla, almohadón, almorzar, almuerzo, alocado, alocar⇒

				alocución (st f) Una alocución es un >discurso: La última alocución del director fue muy emotiva. 

				⇒alojamiento, alojar, alondra⇒

				alpaca (st f) La alpaca es una mezcla de metales que se parece mucho a la plata: Estos cubiertos son de alpaca. || 2 La alpaca es un animal semejante al camello, pero más pequeño: Vi alpacas en Bolivia. || 3 La alpaca es un tipo de tela que se obtiene del animal del mismo nombre: Se puso un suéter de alpaca durante la noche. 

				alpargata (st f) Una alpargata es un tipo de zapato de tela con una suela suave: Usaba alpargatas cuando estaba en su casa. 

				⇒alpinismo, alpinista, alpino, alpiste, alquilar, alquiler, alrededor, altanería, altanero, altar, altavoz, alteración, alterar⇒

				altercado (st m) Un altercado es una discusión fuerte: Hubo un altercado en la reunión. S disputa.

				alternar (vb) Alguien o algo alterna dos o más cosas cuando las hace una tras otra, por turnos: Un programa de cómputo alterna de forma automática los procesos de esta fábrica. || 2 Varias personas alternan cuando se turnan para hacer algo: Los tres vigilantes alternan durante la noche. || 3 Alternas con la gente cuando te relacionas con ella: Alterna con sus compañeros del trabajo. S 1 turnar.

				alternativa (st f) Una alternativa es cada una de las posibilidades que puedes escoger: No tienes otra alternativa que viajar hoy.

				alterno, na (aj) Algo alterno ocurre en lugar de otra cosa: Desviaron el avión al aeropuerto alterno. || 2 Algo alterno sucede de manera repetida, cada determinado tiempo: Van a nadar en días alternos: uno sí y otro no.

				⇒alteza, altiplanicie >altiplano⇒

				altiplano (st m) Un altiplano es un terreno plano y grande que está en un lugar alto: Tardamos varias horas para llegar al altiplano desde la costa. S altiplanicie. 

				⇒altitud⇒

				altivez (st f) La altivez de una persona es su orgullo, su forma de ser cuando piensa que es superior a los demás: Ya no nos mira con altivez porque ha aprendido a respetar a la gente. S altanería.

				altivo, va (aj) Alguien o algo altivo se considera superior: Su actitud altiva molestaba a quienes lo rodeaban. S soberbio.

				⇒alto⇒

				altoparlante (st m) Un altoparlante es un aparato que sirve para reproducir sonidos y hacerlos más fuertes: Había altoparlantes muy grandes en la plaza para el festival. S altavoz.

				altruismo (st m) El altruismo es el interés de ayudar a los demás sin esperar nada a cambio: Todos lo recuerdan con cariño por su altruismo. S abnegación – A egoísmo.

				altruista (aj) Algo altruista está relacionado con la ayuda que se dé a los demás: Siempre tenía ideas altruistas. 

				⇒altura, alubia⇒

				alucinar (vb) Alguien alucina cuando siente o ve cosas que no son reales: Tenía tanta fiebre que alucinó toda la noche. 

				alud (st m) Un alud es una gran cantidad de lodo o de nieve que cae porque se ha desprendido de una montaña: El alud cubrió muchos árboles. S avalancha.

				aludido, da (aj) Alguien es aludido cuando se le menciona en una conversación: El aludido no se dio cuenta de que hablábamos de él. 

				aludir (vb) Aludes a algo o a alguien cuando lo mencionas, aunque no de manera directa: Aludió a lo mucho que le gustaba su antiguo trabajo. 

				⇒alumbrado, alumbrar, aluminio, alumnado, alumno, alunizaje, alunizar⇒

				alusión (st f) Haces alusión a algo cuando lo mencionas de una forma poco clara o no directa: En la fábula hay una alusión a la importancia de la amistad. 

				alusivo, va (aj) Algo alusivo hace >referencia a una cosa o a una persona: Nos habló con palabras alusivas al trabajo en equipo. 

				aluvión (st m) Un aluvión es una gran cantidad de algo que llega de repente: Un aluvión de piedras cayó de la montaña. 

				⇒alza, alzado, alzar, allá, allanar, allí, amabilidad, amable, amacizar, amado, amaestrar⇒

				amagar (vb) Amagas cuando haces un movimiento para indicar una acción que no terminas: El jugador amagó con pasar la pelota. 

				amainar (vb) Algo amaina cuando pierde su fuerza: Por fin amainó la lluvia. S ceder – A arreciar.

				⇒amamantar, amanecer, amanerado, amansar, amante, amar, amargado, amargar, amargo, amargura, amarillento, amarillo, amarrar, amasar⇒

				amasiato (st m) El amasiato es la situación de una pareja que vive junta sin estar casada: Han vivido en amasiato durante muchos años. 

				amasijo (st m) Un amasijo es una mezcla de harina con otras cosas para hacer pan: Agregó nueces al amasijo. || 2 Un amasijo es una revoltura, un desorden de cosas juntas: Recogió el amasijo de ropa para llevarla a la lavandería. 

				⇒amate, amateur, amazona⇒

				ámbar (st m) El ámbar es una piedra más o menos transparente de diferentes tonos de amarillo; se usa en joyería: Tiene un collar de ámbar. || 2 El ámbar es un color parecido al que tiene la miel: Sus ojos son de color ámbar. 

				⇒ambición, ambicionar, ambicioso, ambiental, ambientar, ambiente⇒

				ambigüedad (st f) La ambigüedad es la posibilidad de entender algo de varias formas: La ambigüedad de sus palabras nos confundió. 

				ambiguo, gua (aj) Algo ambiguo no es claro, es dudoso: No entendimos sus explicaciones por ambiguas. S confuso – A claro.

				ámbito (st m) Un ámbito es un espacio que está dentro de ciertos límites: Dentro del ámbito del hogar ocurren muchos accidentes. 

				⇒ambos, ambulancia, ambulantaje, ambulante, amén, amenaza, amenazador, amenazar⇒

				amenguar (vb) Algo amengua cuando disminuye: La fuerza de la tormenta amenguó al anochecer. S decrecer – A aumentar.

				amenizar (vb) Alguien ameniza una reunión cuando la alegra o la anima: El cantante amenizó la fiesta. S alegrar, divertir.

				ameno, na (aj) Algo ameno es agradable, divierte: Tiene una conversación muy amena. S entretenido – A aburrido.

				⇒americano, ametralladora, ametrallar, amigable⇒

				amígdala (st f) Una amígdala es cada una de las dos glándulas que están en el fondo de la boca, a ambos lados de la garganta: Se le inflamaron las amígdalas. 

				amigdalitis (st f) La amigdalitis es una enfermedad en la que las amígdalas se hinchan, se inflaman: Una infección le provocó amigdalitis. S anginas.

				⇒amigo, amiguero⇒

				amilanar (vb) Alguien te amilana cuando te hace sentir miedo o te entristece: No me amilano fácilmente. 

				aminorar (vb) Algo aminora cuando baja su fuerza: El viento aminoró y dejó de llover. S disminuir – A aumentar.

				⇒amistad, amistoso⇒

				amnesia (st f) La amnesia es la pérdida de la memoria: Parece que tiene amnesia, pues nunca recuerda lo que dijo. 

				amnistía (st f) La amnistía es el perdón de un delito: Le dieron la amnistía por su buena conducta. S indulto – A condena.

				⇒amo⇒

				amodorrarse (vb pn) Alguien se amodorra cuando siente sueño: Se amodorró con las noticias de la televisión. S adormilarse.

				⇒amolar⇒

				amoldar (vb) Amoldas algo cuando lo transformas o lo acomodas para que funcione de la manera que más te conviene: Amoldé mis gastos para poder ahorrar. S acomodar, adaptar.

				⇒amonestación, amonestar, amoniaco, amontonamiento, amontonar, amor, amoratado⇒

				amordazar (vb) Alguien amordaza a otra persona cuando le tapa la boca con algo para que no pueda hablar: Los ladrones lo ataron y amordazaron. 

				⇒amorío, amoroso⇒

				amortajar (vb) Se amortaja un muerto cuando se lo viste para ponerlo en un ataúd: Amortajaron al difunto con sus mejores ropas. 

				amortiguar (vb) Algo amortigua otra cosa cuando la hace más suave o menos fuerte: La paja amortiguó su caída. S atenuar – A intensificar.

				amotinar (vb, vb pn) Un grupo de personas se amotina cuando se junta para protestar contra quien tenga la autoridad: Los marineros se amotinaron y escogieron a un nuevo capitán. S sublevarse.

				amparar (vb) Una persona ampara a otra cuando la cuida o la ayuda: Lo ampararon en un albergue cuando estuvo lejos de su casa. || 2 Alguien se ampara cuando se protege: Se ampararon en una cueva durante la noche. S 1 auxiliar; 2 refugiar – A 1 desamparar.

				amparo (st m) Recibes amparo cuando te protegen o te ayudan: Sobrevivieron gracias al amparo de un guardabosques. S auxilio.

				⇒ampliación, ampliar, amplificación, amplificador, amplificar, amplio, amplitud, ampolla, ampollar⇒

				amputar (vb) Se amputa una parte del cuerpo cuando se la corta: No fue necesario que le amputaran la pierna. S mutilar.

				⇒amueblar, amuleto, amurallado⇒

				ánade (st m) Un ánade es un pato: Hay muchos ánades en el lago. 

				⇒anafre, anal, analfabeta, analfabetismo, analfabeto⇒

				analgésico, ca (st m, aj) Un analgésico es una medicina que quita el dolor o lo disminuye: Se sintió mejor cuando tomó analgésicos. S calmante.

				⇒análisis, analizar⇒

				analogía (st f) Una analogía es una comparación entre dos o más cosas para encontrarles un parecido: Hay una analogía entre lo que hacen Juan e Isabel. 

				⇒anaranjado⇒

				anarquía (st f) La anarquía es la falta de orden o de organización en un lugar: La anarquía terminó cuando la señora llegó a la casa. 

				anarquista (aj) Un anarquista cree en la libertad de la gente y rechaza la autoridad: Un grupo anarquista colgó letreros en los puentes. 

				⇒anatomía, anca, anciano, ancla, anclar, ancho⇒

				anchoa (st f) La anchoa es un pescado de mar que casi siempre se vende enlatado; se corta en tiras que forman espirales: A las anchoas les ponen mucha sal para que no se echen a perder. || 2 Una anchoa es un mechón de pelo que se enrolla como >espiral y se sujeta durante algún tiempo para que, cuando se suelte, tome forma de rizo: La mujer se hizo anchoas en el cabello antes de la fiesta. 

				⇒anchura, andadera, andamiaje, andamio⇒

				andanada (st f) Una andanada es una serie de disparos: Defendieron el fuerte con una andanada de balas. 

                

				andar

				FORMAS NO PERSONALES

				Infinitivo

				andar

				Participio

				andado

				Gerundio

				andando

				INDICATIVO

				Presente

				ando

				andas / andás

				anda

				andamos

				andan / andáis

				andan

				Copretérito o Pretérito imperfecto

				andaba

				andabas

				andaba

				andábamos

				andaban / andabais

				andaban

				Pretérito o Pretérito perfecto simple

				anduve

				anduviste

				anduvo

				anduvimos

				anduvieron / anduvisteis

				anduvieron

				Futuro o Futuro simple

				andaré

				andarás

				andará

				andaremos

				andarán / andaréis

				andarán

				Pospretérito o Condicional simple

				andaría

				andarías

				andaría

				andaríamos

				andarían / andaríais

				andarían

				SUBJUNTIVO

				Presente

				ande

				andes

				ande

				andemos

				anden / andéis 

				anden

				Pretérito o Pretérito imperfecto

				anduviera, anduviese

				anduvieras, anduvieses

				anduviera, anduviese

				anduviéramos, anduviésemos

				anduvieran, anduviesen / anduvierais, anduvieseis

				anduvieran, anduviesen

				Futuro o Futuro simple

				anduviere

				anduvieres

				anduviere

				anduviéremos

				anduvieren / anduviereis 

				anduvieren

				IMPERATIVO

				anda / andá

				anden / andad

                

				⇒andariego, andén⇒

				andrajo (st m) Un andrajo es una prenda sucia, rota y vieja: Se disfrazó con andrajos para parecer vagabundo. S harapo.

				andrajoso, sa (aj) Una persona andrajosa viste ropa sucia, rota y vieja: Un hombre andrajoso pedía limosna. S harapiento.

				anécdota (st f) Una anécdota es un relato breve que una persona cuenta de algo que sucedió: El abuelo siempre contaba anécdotas en las reuniones familiares. 

				⇒anegar⇒

				anemia (st f) La anemia es una enfermedad que tiene que ver con la sangre: Los que padecen anemia se ven pálidos y se sienten débiles. 

				anestesia (st f) La anestesia es una sustancia que hace que el cuerpo no sienta dolor: La enfermera preparó la anestesia para la operación. 

				anestesiar (vb) Un médico o una enfermera anestesian a un paciente cuando le dan una droga para que no sienta lo que le hacen: Lo anestesiaron con una inyección para sacarle la muela. S adormecer.

				anestesista (st m) Un anestesista es alguien especializado en anestesias; sabe cuándo y cómo aplicarlas: El anestesista usó una inyección para dormir al paciente antes de la operación. 

				⇒anexar, anexo⇒

				anfibio, bia (aj) Una planta o un animal anfibios pasan una parte de su vida dentro del agua y otra fuera de ella, o pueden vivir en los dos lugares: Las ranas son animales anfibios. || 2 Un aparato o un vehículo anfibios funcionan fuera y dentro de agua: El auto anfibio cruzó el río. 

				anfiteatro (st m) Un anfiteatro es un teatro con forma circular: Las gradas del anfiteatro se llenaron en pocos minutos. || 2 En los cines y en los teatros, el anfiteatro es la parte que está atrás y en un piso más alto: Los que llegaron más tarde a la función se sentaron en el anfiteatro. 

				anfitrión (st) Un anfitrión es una persona que invita a otras a una fiesta o a una reunión y las atiende: El anfitrión ofreció bocadillos a los invitados. 

				⇒ángel, angina, anginas, angosto⇒

				anguila (st f) Una anguila es un pez que parece serpiente: Algunas anguilas pueden generar pequeñas descargas eléctricas. 

				angula (st f) Una angula es una anguila joven o una cría: Compró angulas en un mercado para cocinarlas. 

				⇒ángulo, anguloso, angustia, angustiado, angustiarse, angustioso, anhelar, anhelo, anidar, anilina, anillo, ánima, animación, animado, animador, animal, animar, ánimo, animoso⇒

				aniquilar (vb) Alguien aniquila algo o a alguien cuando lo destruye o acaba: Aniquiló a su enemigo. S exterminar.

				⇒aniversario, ano, anoche, anochecer, anónimo, anormal, anotación, anotar, ansia, ansiar, ansiedad, ansioso⇒

				antagonismo (st m) El antagonismo es una rivalidad o una diferencia: Había un fuerte antagonismo entre las dos empresas. S oposición.

				antagónico (aj m f, st m f) Algo antagónico es contrario a otra cosa: El catolicismo y el protestantismo fueron doctrinas antagónicas. S opuesto.

				antagonista (aj m f, st m f) Un antagonista es una persona que está en contra de algo o de alguien: Su antagonista en la discusión no ofreció argumentos suficientes. S adversario.

				⇒ante, anteayer, antebrazo⇒

				antecedente (st m) Un antecedente es un hecho ocurrido antes de otro con el que tiene una relación: Con los antecedentes, entendió mejor el asunto. S precedente.

				anteceder (vb) Algo antecede a otra cosa cuando está antes que ella: El ocho es el número que antecede al nueve. S preceder.

				antecesor, ra (st, aj) Un antecesor es una persona que hizo algo antes que otro: Su antecesor había dejado bien ordenada la biblioteca. || 2 Un antecesor es una persona que vivió antes que tú y de la que vienes: Nuestros antecesores inventaron la rueda. S 2 ancestro – A 2 descendiente.

				antelación (st f) Alguien hace algo con antelación cuando lo adelanta o lo termina antes de tiempo: Llegué a la cita con media hora de antelación. S anticipación A retraso.

				⇒antemano, antena, antenoche, anteojos, antepasado, antepenúltimo, anteponer, antera, anterior, antes⇒

				antesala (st f) La antesala es la habitación que está antes de la sala de una casa: Esperamos en la antesala. 

				⇒antiaéreo⇒

				antibiótico (st m) Un antibiótico es una medicina que sirve para curar algunas infecciones causadas por bacterias: Los antibióticos se deben usar con cuidado. 

				⇒anticipación, anticipar, anticipo⇒

				anticonceptivo (aj, st m) Un anticonceptivo es algo que impide el embarazo: La mujer usaba pastillas anticonceptivas para no tener más hijos. 

				anticonstitucional (aj m f) Algo anticonstitucional es opuesto a lo que dice la >constitución de un país: Rechazaron la propuesta de ley porque era anticonstitucional. 

				anticuado, da (aj) Algo anticuado es viejo o ha dejado de usarse: La señora usaba ropa muy anticuada. || 2 Una persona anticuada no cambia sus ideas, aunque sean viejas: Su padre es un hombre muy anticuado. 

				anticuario, ria (st) Un anticuario es una persona que compra y vende objetos antiguos o que los colecciona: El anticuario tenía lámparas de hace ochenta años. 

				antídoto (st m) Un antídoto es una medicina que se usa contra un veneno: Con el veneno de las serpientes pueden fabricarse antídotos. 

				⇒antier, antifaz, antigüedad, antiguo⇒

				antihigiénico, ca (aj) Algo antihigiénico es sucio y puede causar alguna enfermedad: No debes comer en lugares antihigiénicos. S insalubre – A higiénico, saludable.

				⇒antílope, antillano⇒

				antipatía (st f) La antipatía es el sentimiento que tienes hacia alguien que no te agrada: Siento mucha antipatía por los presumidos. A simpatía.

				antipático, ca (aj) Una persona antipática causa >antipatía, es desagradable: Un hombre muy antipático me atendió en el banco. A simpático.

				⇒antirrábico⇒

				antiséptico, ca (aj, st m) Un antiséptico es una sustancia que sirve para destruir los microbios que causan infecciones: El alcohol es un líquido antiséptico. S desinfectante.

				⇒antojarse, antojo⇒

				antología (st f) Una antología es una colección escogida de obras, como poemas, canciones, cuentos u otras cosas: Leyó algunas fábulas en una antología. S recopilación.

				antónimo (st m, aj) Un antónimo es una palabra que tiene un significado >opuesto al de otra: Arriba es antónimo de abajo. A sinónimo.

				⇒antorcha, antro⇒

				antropófago, ga (aj, st) Un antropófago come carne humana: Se cree que ahora ya no hay antropófagos. 

				⇒anual⇒

				anuario (st m) Un anuario es un libro o una revista que se publica cada año: Encontró información interesante en un anuario de literatura.

				⇒anudar, anular, anunciar, anuncio⇒

				anverso (st m) El anverso es la cara principal de algo plano, o la que queda frente a ti: Escriba sus datos en el anverso del documento. A reverso.

				⇒anzuelo, añadir⇒

				añejo, ja (aj) Algo añejo tiene uno o más años: Compraron un vino añejo para la cena de fin de año. A nuevo, joven.

				añicos (st m pl) Los añicos son pedazos pequeños de una cosa rota: La copa cayó al suelo y se hizo añicos. S fragmento.

				⇒añil, año⇒

				añoranza (st f) Tienes añoranza cuando recuerdas un lugar o una persona que quieres y que no has visto en mucho tiempo: Sentía añoranza por su pueblo. S nostalgia.

				añorar (vb) Añoras algo cuando lo querías y lo recuerdas con tristeza, cuando lo echas de menos: Añoraba su juventud. S extrañar.

				aorta (st f) La aorta es la >arteria más gruesa que sale del corazón de las aves y los mamíferos: La aorta transporta sangre rica en oxígeno para que se distribuya por todo el cuerpo. 

				apacentar (vb, M pensar) Alguien apacienta el ganado cuando lo lleva al campo para que se alimente: El pastor apacentaba el rebaño de cabras por la mañana. 

				apacible (aj m f) Algo apacible es agradable y tranquilo: Vivía en un lugar apacible. S sereno. 

				apaciguar (vb) Apaciguas cuando calmas, tranquilizas o pones en paz: El domador apaciguó al león. S calmar, serenar.

				⇒apache, apachurrar, apadrinar, apagado, apagador, apagar, apagón⇒

				apaisado, da (aj) Algo apaisado es rectangular, más ancho que alto: Hizo el dibujo en una hoja apaisada. 

				⇒apalabrar, apalear, aparador, aparato, aparatoso⇒

				aparearse (vb pn, vb) Un macho y una hembra se aparean cuando se unen sexualmente para tener crías: En el campo se aparean algunos animales durante la primavera. 

				⇒aparecer, aparecido, aparentar⇒

				aparente (aj m f) Una cosa aparente parece real o verdadera, pero no lo es: el aparente problema, la aparente solución. S supuesto, ficticio, figurado – A real, verdadero.

				⇒aparición, apariencia, apartado, apartamento, apartar, aparte, apasionante, apasionar⇒

				apatía (st f) La apatía es falta de entusiasmo, de ganas o de interés: Su apatía por ese trabajo era muy clara. S desidia, desinterés – A entusiasmo.

				apático, ca (aj) Una persona apática no siente interés ni entusiasmo: No había muchachos apáticos en el equipo. S desidioso, desinteresado – A entusiasta.

				apear (vb, vb pn) Una persona apea a alguien cuando lo baja de un vehículo o de un animal: Apeó a Margarita del caballo. 

				⇒apechugar, apedrear⇒

				apegarse (vb pn) Alguien se apega cuando siente mucho cariño o afecto por algo o por alguien: Se apegó pronto a su nuevo perro. S encariñarse.

				apego (st m) El apego es el cariño o el afecto que sientes por una persona o por una cosa: Siente mucho apego por su gato. S estima.

				apelación (st f) Una apelación es una petición que alguien hace para resolver un problema: El abogado presentó una apelación. 

				apelar (vb) Alguien apela a algo cuando pide ayuda: Apeló al profesor para entender el problema. S recurrir.

				apelativo (st m) Un apelativo es un apellido: Hizo una lista de los apelativos más comunes en su pueblo. || 2 Un apelativo es un nombre con el que se le habla a una persona en lugar del que ya tiene: El apelativo del jefe era “El Gruñón”. S 2 apodo.

				⇒apelotonarse, apellidarse, apellido, apenar, apenas, apéndice, apendicitis⇒

				aperitivo (st m) Un aperitivo es un alimento ligero o una bebida alcohólica que se consume antes de una comida: Sirvieron un aperitivo al principio de la fiesta. 

				aperos (st m pl) Los aperos son los animales y los instrumentos que se necesitan para trabajar la tierra: El arado, la pala y el rastrillo son aperos de labranza. 

				⇒apertura, apestar, apestoso, apetecer, apetito, apetitoso, apiadarse⇒

				apiario (st m) Un apiario es un lugar donde se crían abejas: Vendía la cera y la miel que obtenía de su apiario. 

				apícola (aj m f) Algo apícola está relacionado con la cría de abejas: Vivo en una región apícola. 

				apicultor, ra (st) Un apicultor es una persona que se dedica a la cría de abejas: Es apicultor desde hace muchos años. 

				apicultura (st f) La apicultura es la cría y el cuidado de las abejas; se hace para obtener de ellas miel y cera: Muchos habitantes del pueblo se dedican a la apicultura. 

				⇒apilar, apio, apisonar, aplacar, aplanado, aplanadora, aplanar, aplastante, aplastar, aplatanarse, aplaudir, aplauso⇒

				aplazamiento (st m) Un aplazamiento es un retraso en una actividad: Evitaron el aplazamiento de la construcción. 

				aplazar (vb) Alguien aplaza algo cuando lo deja para después: Aplazaron el juego porque empezó a llover. S posponer – A adelantar.

				⇒aplicación, aplicado, aplicar⇒

				aplomo (st m) Alguien actúa con aplomo en una situación difícil cuando tiene confianza en sí mismo y la muestra: Los marineros admiraban el aplomo de su capitán. S seguridad – A nerviosismo.

				apocado, da (aj) Alguien apocado es tímido, siente que los demás son mejores: Nunca fue una competidora apocada. A resuelto.

				apócope (st f) Una apócope es una forma más corta de decir o escribir una palabra; tiene menos letras o sonidos al final: Una apócope de “bueno” es “buen”. 

				⇒apodar, apoderarse, apodo, aporrear, aportación, aportar⇒

				aposento (st m) Un aposento es un cuarto o una habitación de una casa: Al anochecer, se marchó a su aposento. S estancia.

				⇒apostador, apostar⇒

				apóstol (st m) Un apóstol es cada uno de los discípulos de Jesucristo: Hubo doce apóstoles. 

				apóstrofo (st m) El apóstrofo (’) es un >signo ortográfico que sirve para indicar que no se escribieron una o varias letras de una palabra: Cuando alguien escribe pa’l monte en lugar de para el monte debe usar un apóstrofo. 

				apoteósico, ca (aj) Algo apoteósico es muy espectacular: Los campeones tuvieron un recibimiento apoteósico. S glorioso.

				apoteosis (st f sg pl) Una apoteosis es un momento muy importante y emocionante: La boda fue una verdadera apoteosis.

				⇒apoyar, apoyo, apreciable, apreciar, aprecio⇒

				aprehender (vb) Alguien aprehende algo o a alguien cuando lo captura: Los policías aprehendieron al criminal. S apresar – A liberar.

				aprehensión (st f) Una aprehensión es una captura, casi siempre de un criminal: Fueron muy cuidadosos durante la aprehensión del jefe de la banda. S detención – A liberación.

				apremiante (aj m f) Algo apremiante es urgente y se tiene que hacer en poco tiempo: Tenían una necesidad apremiante de encontrar trabajo. S imperioso.

				apremiar (vb) Una persona apremia a otra cuando le insiste para que haga algo rápido: Los apremiaba porque quería llegar temprano a la reunión. S urgir, apurar.

				apremio (st m) El apremio es la prisa o la urgencia que alguien tiene: Tenía un gran apremio por volver a casa. S apuro.

				⇒aprender, aprendiz, aprendizaje⇒

				aprensión (st f) La aprensión es el temor a que ocurra algo malo o peligroso: La aprensión que sentía ante el peligro desapareció cuando llegó al pueblo. S preocupación, angustia – A sosiego.

				aprensivo, va (aj) Una persona aprensiva casi siempre tiene miedo de que pase algo malo, aunque no haya motivo: No seas tan aprensiva y tómalo con calma. S miedoso, temeroso.

				⇒apresar⇒

				aprestar (vb) Alguien apresta algo cuando lo prepara para poder usarlo: Aprestó su lanza para el combate. 

				⇒apresurar, apretar, apretón, apretujar, aprieto, aprisa, aprisionar, aprobación, aprobado, aprobar, apropiado, apropiarse, aprovechable, aprovechado, aprovechar, aproximación, aproximar, aptitud⇒

				apto, ta (aj) Alguien o algo es apto cuando es >adecuado para un propósito: En la fábrica hay muchos trabajadores aptos para usar las nuevas máquinas. || 2 Algo apto es >adecuado para una persona o para una cosa: Esa película es apta para niños. S 1 capaz; 2 apropiado – A 1 inepto; 2 inadecuado.

				⇒apuesta, apuesto, apuntar, apunte, apuñalar, apurado, apurar, apuro, aquel, aquella, aquellos, aquellas, aquél, aquélla, aquello, aquéllos, aquéllas, aquí⇒

				ara (st f) Un ara es un altar: En el ara del templo había una reliquia. 

				⇒árabe, arado⇒

				arandela (st f) Una arandela es un disco muy pequeño con un agujero en medio: Estos tornillos deben ponerse con arandelas. 

				⇒araña, arañar, arañazo, arar⇒

				arbitrar (vb) Alguien arbitra cuando actúa como árbitro y vigila que un juego se haga de acuerdo con las reglas: Un profesor arbitró los juegos del torneo. || 2 Una persona arbitra un conflicto cuando toma decisiones para resolver, en forma justa, los problemas que tienen otros: Necesitan que alguien arbitre entre ellos para evitar un conflicto. S 2 mediar.

				arbitrariedad (st f) Una arbitrariedad es una acción injusta o >ilegal: Esta institución vigila que no se cometan arbitrariedades. S abuso. 

				arbitrario, ria (aj) Alguien o algo arbitrario es injusto o no tiene razón: La profesora nunca ponía calificaciones arbitrarias. S abusivo – A justo.

				arbitrio (st m) El arbitrio es la capacidad que tienes para decidir qué hacer: Usó su arbitrio para elegir que quería ser deportista. 

				⇒árbitro, árbol, arbolado, arboleda, arbusto⇒

				arca (st f) Un arca es una caja grande, casi siempre de madera, con tapa y cerradura: Querían saber lo que había dentro del arca, pero no pudieron abrirla. S baúl.

				arcada (st f) Una arcada es un movimiento fuerte y rápido del estómago; la sientes cuando te dan ganas de vomitar: Salió de la habitación porque el humo del cigarro le provocó arcadas. 

				arcaico, ca (aj) Algo arcaico es muy antiguo o muy >anticuado: El lugar estaba lleno de construcciones arcaicas. S viejo – A nuevo.

				⇒arcángel, arcilla, arcilloso, arco, arcoiris, arcón⇒

				archipiélago (st m) Un archipiélago es un conjunto de islas cercanas entre ellas: El barco pasó por un archipiélago. 

				⇒archivar, archivero, archivo, arder⇒

				ardid (st m) Un ardid es algo que haces o dices con >astucia para conseguir lo que quieres o para engañar a alguien: El ardid funcionó y pudo abandonar la reunión antes de que acabara. S treta.

				⇒ardiente, ardilla, ardor⇒

				arduo, dua (aj) Algo arduo es muy difícil y trabajoso: En las minas se hacen trabajos muy arduos. S complicado – A fácil.

				⇒área, arena, arenal, arenoso, arenque, arete, argentino, argolla⇒

				argot (st m, pl argotes) El argot es la forma de hablar de un grupo de personas: Entendió pronto el argot de sus compañeros. S jerga.

				argucia (st f) Una argucia es un engaño que se hace con inteligencia: Consiguió entrar a la fiesta con argucias. S artimaña.

				⇒argumentación, argumentar, argumento, aridez, árido, arisco⇒

				arista (st f) Una arista es un ángulo que se forma cuando dos superficies planas se juntan: El cubo tiene varias aristas. S esquina.

				aristocracia (st f) La aristocracia es el conjunto de personas que pertenecen a la nobleza o a la clase más alta de una sociedad: Ella forma parte de la aristocracia. A plebe. 

				aristócrata (aj m f, st m f) Un aristócrata es una persona que pertenece a la aristocracia: Los aristócratas llevaban a sus hijos a una universidad de mucho prestigio. S noble – A plebeyo.

				⇒aritmética, arma, armable, armada, armadillo, armadura, armamento, armar, armario⇒

				armatoste (st m) Un armatoste es un objeto grande que sirve para hacer muy pocas cosas o que no sirve para nada: ¿Dónde vas a guardar ese armatoste? S cachivache.

				⇒armazón, armella⇒

				armisticio (st m) Un armisticio es un acuerdo entre dos ejércitos para dejar de pelear entre ellos: Los dos países firmaron un armisticio para acabar con su guerra. 

				armonía (st f) La armonía es una combinación agradable de sonidos musicales: La armonía de las voces del coro ha mejorado con la práctica. || 2 La armonía es la relación amable y justa que hay entre todos los miembros de un grupo: Nada podía destruir la armonía que reinaba entre los habitantes del pueblo. || 3 La armonía es el >equilibrio que hay entre las partes que forman una cosa, de acuerdo con su forma, tamaño y color: Hay mucha armonía entre las fachadas de esos edificios. S 3 proporción.

				armónico, ca (aj m f) Algo armónico tiene que ver con la >armonía: Producía sonidos muy armónicos con su arpa. || 2 (st f) Una armónica es un instrumento musical que se toca con la boca: El muchacho sabía tocar la armónica y la guitarra. 

				armonioso, sa (aj) Algo armonioso tiene un sonido agradable: El viento hacía sonar las hojas de los árboles de manera armoniosa. || 2 Algo armonioso está formado por partes que tienen un buen >equilibrio y que juntas son agradables: Siempre pintó cuadros armoniosos y sencillos. S 1 armónico; 2 proporcionado – A 1 estridente.

				⇒aro, aroma, aromático, aromatizar, arpa⇒

				arpón (st m) Un arpón es un instrumento que parece una lanza, con punta de metal; se usa para pescar: Los pescadores de la región usaban redes y arpones. 

				⇒arqueología, arqueológico, arqueólogo, arquero, arquitecto, arquitectura, arracada⇒

				arraigar (vb, vb pn) Una planta arraiga cuando empieza a echar raíces: Las semillas que sembré arraigaron y ya están creciendo. || 2 Una persona se arraiga cuando se queda a vivir en un lugar: Se arraigaron en una ciudad de la costa. || 3 Algo arraiga cuando se queda fijo: Con el tiempo, la costumbre de separar la basura para reciclarla arraigó en la gente. S 1 enraizar; 2 establecerse; 3 fijarse.

				arraigo (st m) El arraigo es la unión fuerte entre personas o cosas: Hay tradiciones con gran arraigo en este pueblo. 

				⇒arrancar, arranque⇒

				arrasar (vb) Algo arrasa con algo cuando acaba con todo lo que hay en un lugar: El huracán arrasó con las construcciones que estaban cerca de la playa. || 2 Alguien arrasa con los otros competidores cuando les gana muy claramente: El atleta arrasó con los demás corredores. S 1 destruir.

				⇒arrastrar, ¡arre!, arrear⇒

				arrebatador, ra (aj) Una persona o una cosa arrebatadora atrae mucho o conmueve: La actriz tiene una sonrisa arrebatadora. S encantador.

				⇒arrebatar⇒

				arrebato (st m) Un arrebato es un sentimiento de alegría o de enojo que tienes de pronto y que puede hacer que actúes sin pensar: Sus arrebatos siempre lo metían en problemas. S arranque.

				⇒arreciar, arrecife, arreglar, arreglo, arremangar, arremedar, arremeter, arremolinarse⇒

				arrendador (st m) Un arrendador es una persona que cobra una renta por algo: El arrendador pasa cada fin de mes. 

				arrendamiento (st m) El arrendamiento es el uso de algo durante cierto tiempo por el pago de una renta: Tengo la casa donde vivo en arrendamiento. || 2 El arrendamiento es el precio que alguien paga por usar algo durante un tiempo: La empresa paga el arrendamiento de las bodegas cada quince días. S 2 alquiler.

				arrendar (vb, M pensar) Alguien arrienda algo cuando lo renta: Arrendará un local para vender sus mercancías. S alquilar.

				arrendatario, ria (st) Un arrendatario es una persona que paga una renta para usar algo: Los arrendatarios visitaron al casero para exigirle que reparara el edificio. 

				⇒arrepentimiento, arrepentirse, arrestar, arresto, arriar, arriba, arribar, arriero, arriesgado, arriesgar, arrimado, arrimar, arrinconado, arrinconar, arrodillarse⇒

				arrogancia (st f) Una persona actúa con arrogancia cuando piensa que vale más que los otros: No me gusta hablar con él por su arrogancia. S altivez – A humildad.

				arrogante (aj m f ) Alguien arrogante es orgulloso, piensa que vale más que los demás: Había muchos jugadores arrogantes en el torneo. S altivo – A humilde.

				⇒arrojadizo, arrojar⇒

				arrojo (st m) Alguien actúa con arrojo cuando tiene valor para hacer algo peligroso o difícil: Demostró arrojo cuando reclamó que se respetaran sus derechos. S valentía – A cobardía.

				⇒arrollador, arrollar, arropar, arroyo, arroz, arrozal, arruga, arrugar, arruinar, arrullar, arrullo, arrumbar⇒

				arsenal (st m) Un arsenal es un lugar donde se guardan armas y municiones: Los soldados tomaron los fusiles del arsenal. || 2 Un arsenal es un conjunto de armas y municiones: La policía llegó con un gran arsenal. || 3 Un arsenal es un conjunto muy variado de cosas o noticias: El plomero llegó con un arsenal de herramientas. 

				⇒arte⇒

				artefacto (st m) Un artefacto es un aparato o una máquina: El raro artefacto podía volar. S dispositivo.

				arteria (st f) Una arteria es un tubo angosto que lleva la sangre que bombea el corazón a todo el cuerpo: El médico buscó la arteria en el brazo de su paciente. S vaso.

				⇒artesanía, artesano, ártico, articulación⇒

				articulado, da (aj) Algo articulado está formado por partes que se mueven: Los huesos del cuerpo están articulados. 

				articular (vb, vb pn) Dos o más piezas se articulan cuando se unen de manera que tienen movimiento: El ingeniero articuló las piezas de los brazos del robot. || 2 Alguien articula cuando habla, cuando pronuncia los sonidos de una lengua: Estaba agotado y articulaba las palabras con dificultad. 

				⇒artículo⇒

				artífice (st m f) Un artífice es una persona que hace o crea algo: El artífice del proyecto habló de su obra en una entrevista. S creador.

				⇒artificial, artillería, artillero⇒

				artimaña (st f) Una artimaña es algo hecho con >astucia para engañar: El pícaro fue encarcelado a pesar de sus artimañas para convencer al juez. S treta.

				⇒artista, artístico, arzobispo, as, asa, asadero, asado, asalariado, asaltante, asaltar, asalto, asamblea, asar⇒

				ascendente (aj m f) Algo ascendente va hacia arriba, aumenta o mejora: Las águilas aprovechan las corrientes ascendentes del aire para su vuelo. A descendente.

				⇒ascender⇒

				ascendiente (st m f) Un familiar tuyo que nació antes que tú y del cual vienes es tu ascendiente: Tus tíos no son tus ascendientes, pero tus padres y tus abuelos sí. || 2 Tener ascendiente sobre alguien. Tienes ascendiente sobre una persona cuando influyes en sus actos: La hicieron directora de la empresa porque tiene ascendiente sobre los empleados. S 1 antepasado; 2 influencia.

				⇒ascenso, ascensor, asco, aseado, asear⇒

				asediar (vb) Alguien asedia un lugar cuando lo rodea para que no salgan los que están dentro: El ejército enemigo asedió la ciudad. || 2 Alguien asedia a una persona cuando la molesta continuamente con preguntas o con peticiones: Los periodistas asediaron a la presidenta. S 1 sitiar; 2 acosar.

				asedio (st m) Un asedio ocurre cuando un grupo de personas, casi siempre soldados, rodea un lugar para que no salgan los que están dentro: El asedio del castillo duró tres meses. S sitio.

				⇒asegurar⇒

				asemejarse (vb pn) Una persona o una cosa se asemejan a otra cuando se parecen a ella: El contenido de estos dos libros se asemeja mucho. 

				⇒asentaderas, asentamiento⇒

				asentar (vb, M pensar) Alguien asienta algo cuando lo pone en un lugar asegurándose de que está firme: Asentó las vigas con mucho cuidado. 

				asentimiento (st m) Un asentimiento es algo en lo que una persona está de acuerdo: Esperaron el asentimiento del jefe. S aprobación – A rechazo.

				asentir (vb, M sentir) Alguien asiente cuando muestra que está de acuerdo: Asintió con un movimiento de la cabeza. 

				⇒aseo⇒

				asequible (aj m f) Algo asequible está a tu alcance, se puede conseguir fácilmente: Vendía los libros a un precio asequible. S accesible – A inaccesible.

				⇒aserradero, aserrar, aserrín, asesinar, asesinato, asesino, asesor, asesoramiento, asesorar, asesoría, asfaltar, asfalto, asfixia, asfixiante, asfixiar, así, asiento⇒

				asignación (st f) Una asignación es una cantidad de dinero que alguien recibe: Estaba contento con la asignación que recibía cada semana. 

				asignar (vb) Alguien te asigna una cosa que te corresponde cuando te la da o te la señala: El capitán del equipo les asignó posiciones a los jugadores. S adjudicar.

				asignatura (st f) Una asignatura es una materia que llevas en la escuela: Todas las asignaturas le parecían sencillas. S disciplina.

				asilar (vb) Un país asila a un extranjero cuando lo recibe y lo protege de una persecución injusta en su contra o de un peligro que no merece enfrentar: Cuando la guerra estalló, varios países asilaron a muchas personas. || 2 Una persona asila a otra que necesita ayuda cuando la recibe y la protege en algún lugar: La mujer asiló en su casa al anciano que estaba perdido. || 3 Una persona asila a un anciano, a un enfermo o a un pobre cuando lo lleva a un >asilo para que se quede allí: La gente del pueblo asilaba a los enfermos de la epidemia con la esperanza de que se recuperaran. S 2 alojar; 3 albergar – A 1 exiliar.

				asilo (st m) Un asilo es un lugar donde viven personas que necesitan cuidado o protección: El asilo de ancianos organiza paseos todos los fines de semana. || 2 El asilo es la protección y la ayuda que una persona recibe cuando las necesita: Los hombres que escaparon pidieron asilo en el pueblo vecino. S 1 albergue; 2 refugio.

				asimilar (vb) Una cosa asimila a otra cuando hace que forme parte de sí misma: El programa de cómputo que usaban los empleados de la oficina asimiló sin problemas los nuevos datos. || 2 Asimilas algo que has vivido o aprendido cuando lo comprendes y haces que forme parte de tus conocimientos: La muchacha asimiló pronto las fábulas que su maestro le había contado. || 3 El cuerpo asimila una sustancia cuando la aprovecha de algún modo: El enfermo asimiló pronto los medicamentos que le habían recetado en el hospital. S 1 incorporar; 2 captar – A 1, 2, 3 rechazar.

				asimismo (av. También se escribe así mismo) Cuando una cosa ocurre asimismo, pasa también o pasa de la misma manera: Los cables rojos se conectan en los puntos rojos y, asimismo, los negros. 

                

				asir (vb) Alguien ase algo cuando lo toma con las manos: El granjero asió la cuerda con todas sus fuerzas. S sujetar – A soltar.

				FORMAS NO PERSONALES

				Infinitivo

				asir

				Participio

				asido

				Gerundio

				asiendo

				INDICATIVO

				Presente

				asgo

				ases / asís

				ase

				asimos

				asen / asís

				asen

				Copretérito o Pretérito imperfecto

				asía

				asías

				asía

				asíamos

				asían / asíais

				asían

				Pretérito o Pretérito perfecto simple

				así

				asiste

				asió

				asimos

				asieron / asisteis 

				asieron

				Futuro o Futuro simple

				asiré

				asirás

				asirá

				asiremos

				asirán / asiréis

				asirán

				Pospretérito o Condicional simple

				asiría

				asirías

				asiría

				asiríamos

				asirían / asiríais

				asirían

				SUBJUNTIVO

				Presente

				asga

				asgas

				asga

				asgamos

				asgan / asgáis

				asgan

				Pretérito o Pretérito imperfecto

				asiera, asiese

				asieras, asieses

				asiera, asiese

				asiéramos, asiésemos

				asieran, asiesen / asierais, asieseis

				asieran, asiesen

				Futuro o Futuro simple

				asiere

				asieres

				asiere

				asiéremos

				asieren / asiereis

				asieren

				IMPERATIVO

				ase / así 

				asid / asgan

                

				⇒asistencia, asistente, asistir, asma, asno, asociación, asociado, asociar⇒

				asolar (vb, M soñar) Una cosa asuela otra cuando la destruye casi totalmente: El tornado asoló los árboles que había en el campo. S arrasar.

				⇒asolear, asomar, asombrar, asombro, asombroso⇒

				aspa (st f) Un aspa es un conjunto de piezas de metal o madera que están dispuestas en forma de cruz: Las aspas del molino de viento giraban con lentitud. 

				aspaviento (st m) Se usa más en pl. Los aspavientos son movimientos y gestos exagerados que alguien hace para mostrar asombro, alegría, enojo o algún otro sentimiento: El muchacho recibía con aspavientos a su abuelo por las tardes. S alharaca.

				⇒aspecto, aspereza, áspero⇒

				aspersión (st f) La aspersión es un sistema de riego que lanza muchas gotas pequeñas de agua a presión: Cuando amanecía, comenzaba a funcionar la aspersión que mantenía los campos verdes.

				aspiración (st f) Una aspiración ocurre cuando entra aire a los pulmones: Después de una larga aspiración, la muchacha soltó el aire de golpe. || 2 Una aspiración es un deseo que alguien tiene de conseguir algo importante: El hombre viajó por todo el mundo para hacer realidad sus aspiraciones. 

				⇒aspiradora⇒

				aspirante (st m f) Un aspirante es una persona que va a un lugar porque quiere conseguir un trabajo o porque quiere participar en un concurso para ganar un premio: Un psicólogo de la empresa entrevistó a los aspirantes al puesto. 

				aspirar (vb) Alguien aspira cuando hace que entre aire, un gas o un aroma a sus pulmones: El rey acercó su nariz a la flor y aspiró. || 2 Alguien aspira polvo, gas o un líquido cuando lo atrae con un aparato especial que produce una corriente: El hombre aspiró la alfombra de su casa para dejarla bien limpia. || 3 Una persona aspira a algo importante cuando lo desea: El ingeniero aspiraba a ser jefe algún día. S 1 inspirar ; 3 anhelar – A 1 exhalar. 

				⇒asquear, asquerosidad, asqueroso, asta, asterisco, asteroide⇒

				astigmatismo (st m) El astigmatismo es un defecto de la vista: La reportera usa anteojos porque tiene astigmatismo. 

				⇒astilla, astillar, astillero, astro⇒

				astrología (st f) La astrología es el estudio que algunas personas hacen de los astros porque piensan que así pueden conocer el futuro de una persona y otros sucesos que ocurrirán en la Tierra: El aprendiz de mago encontró un tratado de astrología en la biblioteca de su maestro. 

				⇒astrólogo, astronauta, astronave⇒

				astronomía (st f) La astronomía es una ciencia que estudia todo lo que tiene que ver con los astros y su movimiento: Había fotografías de las galaxias en el museo de astronomía. 

				astronómico, ca (aj) Algo astronómico tiene que ver con la >astronomía, con los astros: En el observatorio astronómico había telescopios. 

				⇒astrónomo⇒

				astucia (st f) La astucia es la capacidad que alguien tiene para hacer una cosa con >ingenio o para sacar ventaja de una situación: El espía se infiltró en la base militar con astucia. 

				astuto, ta (aj) Una persona astuta es >ingeniosa o muy hábil para engañar a otros o para hacer las cosas sin meterse en problemas: El astuto zorro esperó a que la gallina estuviera cerca. S sagaz – A ingenuo.

				asumir (vb) Una persona asume una cosa, como una responsabilidad, cuando la acepta o se hace cargo de ella: El aventurero asumió el reto. S admitir – A rechazar.

				⇒asunto, asustadizo, asustar, atacar, atajar, atajo⇒

				atalaya (st f) Una atalaya es una torre que se hace en un lugar alto para vigilar desde allí: Había soldados que vigilaban el camino desde la atalaya. 

				⇒ataque, atar, atarantado, atarantar, atardecer, atareado, atascarse, ataúd⇒

				ataviar (vb, vb pn) Una persona atavía a otra cuando la viste con mucha elegancia y adornos: La mujer se atavió para la ceremonia. 

				⇒ate⇒

				ateísmo (st m) El ateísmo es la forma de pensar y de actuar de las personas que creen que ningún dios existe: Con el paso del tiempo, el ateísmo creció entre la gente. 

				⇒atemorizar, atención, atender⇒

				atenerse (vb pn, M tener) Te atienes a una persona o a una cosa cuando te apoyas en ella para algo: El empresario se atuvo a la decisión del juez. 

				atentado (st m) Un atentado es un intento de matar a una persona, un ataque: Ese líder político ha salido ileso de muchos atentados. S ataque.

				atentar (vb) Una persona atenta contra algo cuando trata de causarle un daño grave o lo ataca: Las palabras de ese hombre atentaban contra mi dignidad. S atacar – A defender.

				⇒atento⇒

				atenuar (vb) Se atenúa algo cuando se hace más suave: Las cortinas atenúan la luz del sol. S aminorar – A resaltar.

				ateo, a (st, aj) Un ateo es una persona que piensa que ningún dios existe: Entre los investigadores, había algunos científicos ateos que explicaron con las leyes de la física los extraños fenómenos que se habían visto en el cielo. 

				⇒aterrador, aterrizaje, aterrizar, aterrorizar, atesorar, atiborrar⇒

				ático (st m) Un ático es un espacio que tienen algunas casas y edificios entre el último piso y el techo: La costurera usaba el ático de la sastrería como almacén. S buhardilla.

				⇒atinar⇒

				atisbar (vb) Alguien atisba una cosa cuando tiene dificultad para verla: Desde las montañas, los exploradores atisbaron un poblado lejano. S vislumbrar.

				atizar (vb) Una persona atiza un fuego cuando lo remueve para que arda más: El leñador atizó los carbones de la caldera. || 2 Alguien atiza un sentimiento o un pleito cuando hace que se haga más fuerte: El descubrimiento de una mina atizó la disputa por las tierras del norte. || 3 Una persona atiza a otra o una cosa cuando la golpea: El hombre atizó las hierbas con piedras para molerlas. S 1 avivar – A 1 apagar.

				⇒atlas, atleta, atlético, atletismo, atmósfera, atmosférico, atolondrado, atolondrarse, atolladero, atómico, atomizador, átomo⇒

				atónito, ta (aj) Una persona atónita está muy sorprendida o muy espantada por algo raro que ocurrió: Atónitos por la emboscada, los soldados no reaccionaron a tiempo. S estupefacto – A impasible.

				átono, na (aj) Las vocales, las sílabas o las palabras átonas se pronuncian sin fuerza o no tienen acento: La última sílaba de la palabra barco es átona. A tónico.

				⇒atontar, atorar, atormentar, atornillar⇒

				atosigar (vb) Una persona atosiga a otra cuando la fastidia, la molesta o la apresura: El jefe casi nunca atosiga a sus empleados porque está muy satisfecho con su trabajo. S abrumar.

				⇒atracar, atracción, atraco, atractivo, atraer, atragantarse, atrancar, atrapar, atrás, atrasado, atrasar, atraso, atravesar, atreverse, atrevido, atrevimiento⇒

				atribuir (vb) Una persona le atribuye cualidades o capacidades a otra o a una cosa cuando cree que las tiene: La gente del pueblo le atribuía poderes mágicos al agua del manantial. – Los jugadores le atribuyeron el triunfo al duro entrenamiento. S adjudicar.

				atributo (st m) Un atributo es una característica o un rasgo que tienen una persona o una cosa: El mayor atributo de esa niña es su simpatía. S cualidad.

				atrio (st m) Un atrio es un espacio descubierto, casi siempre cercado, que está al frente de algunos edificios, como las iglesias: En el atrio de la iglesia hay una escultura barroca. 

				atrocidad (st f) Una atrocidad es una acción muy cruel: El general castigaba a los soldados que cometían atrocidades con la población civil. S brutalidad.

				⇒atropellado, atropellar⇒

				atropello (st m) Un atropello es un abuso o una falta de respeto: El conde no toleró los atropellos de su hermano. S agravio.

				atroz (aj m f) Algo atroz es muy cruel y muy malo: Ese año hubo una sequía atroz. || 2 Una cosa atroz es muy grande o muy intensa: Tenía un hambre atroz. S 1 terrible; 2 descomunal.

				atuendo (st m) El atuendo de una persona es la ropa que lleva puesta: Se vistió con un atuendo especial para el baile. S indumentaria.

				⇒atún, atunero, aturdir, audacia, audaz⇒

				audible (aj m f) Algo audible se puede oír: El viento causaba un silbido apenas audible. 

				audición (st f) La audición es la capacidad de oír que tienen las personas y los animales: Mejoró su audición con un aparato electrónico que usa en la oreja. || 2 Una audición es una reunión en la que la gente escucha una orquesta, a un músico o a un poeta: Los novios se conocieron en una audición de música de cámara. || 3 Una audición es una prueba que se le hace a un cantante, a un actor o a un músico: Acudieron a la audición muchos actores que querían el papel principal de la obra. S 2 recital.

				⇒audífono, audiovisual, auditivo, auditorio⇒

				auge (st m) El auge de una cosa es su momento de mayor abundancia, importancia o intensidad: El país progresó gracias al auge de la industria minera. S esplendor – A decadencia.

				augurar (vb) Una persona augura algo cuando lo dice porque piensa que va a pasar en el futuro: Los campesinos auguraron buena fortuna para los viajeros que siguieran el camino del sur. S predecir.

				augurio (st m) Un augurio es una señal de lo que quizá ocurrirá en el futuro: Un buen augurio los animó a continuar su camino. S presagio.

				⇒aula, aullar, aullido, aumentar, aumentativo, aumento, aun, aún⇒

				aunar (vb) Dos o más personas o grupos aúnan varias cosas cuando las juntan o unen para que funcionen como una sola: Los pueblos vecinos aunaron sus fuerzas para vencer a los ladrones. S sumar.

				⇒aunque⇒

				aureola (st f) Una aureola es un círculo de luz que se pone a veces sobre las cabezas de los santos o los ángeles en imágenes: La escultora dejó un disco en la cabeza de la virgen de piedra para que se viera como una aureola. S halo.

				aurora (st f) La aurora es la luz que se ve en el cielo antes de que salga el Sol: Los cazadores se levantaron con la aurora. S alba – A ocaso.

				⇒ausencia, ausentarse, ausente⇒

				austeridad (st f) Una persona hace algo con austeridad cuando usa sólo lo necesario para ello y no se da lujos: El ermitaño vivía con austeridad en la montaña. S moderación – A despilfarro.

				austero, ra (aj) Algo austero es sencillo, >moderado y no tiene adornos innecesarios: La vendedora ofreció ropa austera y elegante al mismo tiempo. S sobrio.

				⇒australiano, austriaco, auténtico, auto, autobiografía, autobús⇒

				autóctono, na (aj) Algo autóctono es originario de un país o de un pueblo: La música autóctona de este lugar sólo se puede tocar con instrumentos especiales. S nativo – A extranjero.

				autodidacta (aj m f, st m f) Un autodidacta aprende por sí mismo, sin necesitar ayuda: No fue a la escuela pero aprendió a leer de forma autodidacta. 

				⇒autódromo⇒

				autógrafo, fa (aj) Un escrito autógrafo está escrito con la mano de su mismo autor: Los papeles de la vitrina son notas autógrafas de un escritor que murió hace varios siglos. || 2 (st m) Un autógrafo es una firma de una persona: Muchas personas se formaron para que el famoso músico les diera un autógrafo. 

				autómata (st m f) Un autómata es una máquina que hace movimientos parecidos a los de una persona: El autómata de la fábrica enrosca tuercas y tornillos. 

				⇒automático⇒

				automatizar (vb) Alguien automatiza un >procedimiento cuando hace que sea automático: Los fabricantes de tela automatizaron el entretejido de fibras de algodón. 

				⇒automotor, automotriz, automóvil, automovilismo, automovilista, automovilístico⇒

				autonomía (st f) La autonomía es la capacidad que tienen una persona, un país o una institución para conseguir o hacer lo que necesitan sin ayuda: La autonomía que tiene la institución le permite hacer su trabajo sin influencia de los gobernantes. || 2 La autonomía de un vehículo es la distancia máxima que puede recorrer en un solo viaje sin recargar más combustible: El auto tiene una autonomía de cuatrocientos kilómetros. A 1 dependencia.

				autónomo, ma (aj) Algo autónomo es independiente y se gobierna solo: La universidad no permitirá la intervención de los diputados en el conflicto porque es una institución autónoma. S libre – A dependiente.

				⇒autopista, autopsia, autor, autoridad⇒

				autoritario, ria (aj) Una persona autoritaria impone sus órdenes y su autoridad por la fuerza: Un buen jefe no tiene que ser autoritario. S déspota.

				⇒autorización, autorizar⇒

				autoservicio (st m) El autoservicio en las tiendas, comercios o restaurantes es una forma de venta en la que el cliente toma lo que necesita solo y paga antes de irse: Comí en un restaurante de autoservicio. 

				⇒auxiliar, auxilio⇒

				aval (st m) Un aval es un >documento firmado por una persona y que sirve para garantizar que otra va a cumplir con un compromiso: Le pidieron un aval para alquilarle la casa. S garantía.

				⇒avalancha, avance, avanzado, avanzar, avaricia, avaro⇒

				avasallar (vb) Una persona avasalla a los demás cuando los trata sin respeto porque tiene más poder o es más fuerte: La gente del pueblo nunca dejó que los gobernantes la avasallaran. S oprimir – A respetar.

				avatares (st m pl) Los avatares son las situaciones nuevas y los cambios que ocurren en un >proceso: En su diario escribía los avatares de su vida. S vicisitud.

				⇒ave, avecinarse, avejentar, avellana, avellano, avena, avenida, aventado, aventajado, aventajar, aventar, aventón, aventura, aventurero, avergonzar, avería, averiar, averiguación, averiguar, avestruz, aviación, aviador, avícola, avicultor, avicultura⇒

				avidez (st f) La avidez es la necesidad o el deseo muy fuertes que una persona tiene de algo: Leyó con avidez. S ansia – A indiferencia.

				ávido, da (aj) Una persona ávida de algo tiene muchos deseos de ello y está ansiosa: El muchacho, ávido de beber, corrió hacia la fuente. S ansioso – A indiferente.

				⇒avión, avioneta, avisar, aviso, avispa, avispero, avispón⇒

				avivar (vb) Alguien aviva algo cuando le da vida o lo anima: La celebración se avivó con los fuegos artificiales. || 2 Alguien aviva el fuego cuando hace que arda más fuerte: El cazador avivó las llamas de la fogata. || 3 Una persona aviva un color cuando lo hace más fuerte y consigue que brille más: El pintor avivó el rojo de los cojines que había hecho en su cuadro. S 1 estimular; 2 atizar; 3 encender – A 1 aminorar; 2 apagar.

				⇒axila, ¡ay!, ayer⇒

				ayo, ya (st) Un ayo es una persona que cuida y educa a un niño: La princesa salía todas las mañanas con su ayo a pasear por los campos para aprender a reconocer las hierbas y las flores. 

				⇒ayuda, ayudante, ayudar, ayunar, ayunas, ayuno, ayuntamiento⇒

				azabache (st m) El azabache es una piedra negra muy dura que se usa para hacer adornos: El periodista tenía en su escritorio una pequeña figura de azabache. 

				⇒azada, azadón, azafata⇒

				azafrán (st m) El azafrán es un polvo amarillo que se usa para >condimentar algunos platillos, como el arroz; se extrae de unas flores que se llaman también azafrán: El cocinero tuvo que colorear el arroz con jitomates porque se quedó sin azafrán. 

				⇒azahar, azalea, azar, azotar, azote, azotea, azúcar, azucarado, azucarar, azucarera, azucena, azufre, azul, azulado, azulejo⇒

				azuzar (vb) Alguien azuza a un animal, como un perro o un toro, cuando lo provoca para que ataque: Azuzó a su perro contra el ladrón. A tranquilizar.
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de (preposicion): Ella es la hermana de Pedro.

el (articulo): El nifio estd durmiendo.

mas (conjuncién): Busqué el libro, mas no lo
encontré.

mi (posesivo): Mi casa estd cerca.

(nota musical): Después de la nota
re sigue mi.

se (pronombre): Se fue temprano.
si (conjuncién): Si tienes tiempo, ven a ver-
me; No sé si puedair.

te (pronombre): Te buscan.

tu (posesivo): Préstame tu libro.

dé (forma del verbo dar): Necesito que me dé
un lipiz.

&l (pronombre): El me llam.

mis (adverbio): Seis més dos son ocho.

mi (pronombre): Es para mi.

¢ (forma del verbo saber o del verbo ser): No
sé de qué me hablas; S¢ bueno conmigo.

si (adverbio): Dijo que sf irfa al paseo.

t (sustantivo, bebida planta u hoja): Dame
una taza de té.

T (pronombre): Td sabes.
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Clases de palabras Silaba tonica Ejemplo
Agudas Ultima Can-tar
Graves Pentiltima Ju-ga-mos
Esdrdjulas Antepentiltima Es-td-ba-mos

Sobresdrdjulas

Antes de la antepentiltima

Di-ga-se-lo
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aun (cuando equivale a hasta, también, inclu-  atin (cuando equivale a rodavia, se pronuncia
50): Aun los nifios saben usar computadoras. _con dos silabas): Adn no ha llegado.
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Fonema Grafema Ejemplos
1 Jal a asi
2 Ich! ch chico
3 1dr d dedo
4 Jel e cjemplo
5 1t f facil
6 n 1 lapiz
7 Im/ m mesa
8 In/ n nadar
9 Ial i mafana
10 ol o ola
11 Ipl p poste
12 Il r cara
13 I t tiempo
14 Tul u uno
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Fonemas Grafemas Ejemplos
24 n I llave

25 Jsh/ x, sh ixtle, shampi
26 Iwl w Wilfrido
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Fonema Grafema Ejemplos
15 b/ byv burro, vaca
16 gl ¥ gato, guerra, guisado
17 1l iy piso, rey
18 il g jugar, gente, girar
19 Ikl k, qu, ¢ kilo, queso, quicro, cosa
20 Jrr/ nor ratén, carro
21 Is! 562 sf, centena, cien, zapato
22 Iyl »ill yo, llamo
23 2] cantee, i;z cero, cinco; cruz, cruzaron

Nota: El fonema /2/ se pronuncia tinicamente en algunas regiones de Esparia.
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